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Речь Генерального секретаря ЦК КПСС
.  С .  Г О Р Б А Ч Е В А

на встрече с партийным активом Краснодарского края
ТоварищиГ
Вы знаете, я возвращаюсь 

из отпуска. Мы условились 
в Центральном Комитете 
Партии, чтобы, не теряя вре. 
мени, по пути я мог посе> 
тить Кубань, Ставрополь.
Встретиться с трудщцими- 
ся, побеседовать с активом, 
познакомиться, как вы ра
ботаете, как 1живете, как у 
вас идет перестройка.

Для ЦК это. товарищи, 
очень важно. Это определя. 
ется тем принципиальным 
значением, которое мы при
даем перестройке, ибо это 
путь к реализации нашей 
линии на ускорение. <Это оп
ределяется тем значением, 
той ролью, и тем вкладом, 
которые вносят Краснодар
ский край. Ставропольский 
край в общенародную борь.

бу за подъем народного хо
зяйства, за дальнейшее- со- 
вершенстеование нашего об
щества на принципах, ко
торые опрздетл XXVII 
съезд КПСС.

Поступакицая кнф<нрм;а- 
ция в Центральный Коми
тет партии, материалы прес
сы, да и мои встречи во 
время поездок по стране, в 
том числе и вчерашние, и 
сепАдняхцняя, показываюГг, 
что далеко не все у нас хо
рошо разобрались в чтом, что 
же такое перестройка. А  
главное — почему она так 
необходима? Некоторые да
же приходят к таким выво
дам и суждениям, может 
быть, поспокойнее можно 
как-то вести дело? Почему 
все время говорим о пере
стройке? Для чего она нуж
на?

Вопрос, товарищи, не

праздный. Нам очень важно, 
чтобы мы ««е  заговорили» 
перестройку, яе заболтали 
ее. Нам важно, чтобы пере
стройка приняла необрати
мый характер, привела в 
движение огромные силы, 
заключенные в нашем со
циалистическом строе.

В своих дальнейших рас
суждениях я хотел бы взять 
как исходную очень глубо
кую ленинскую , мысль, ко
торая произвела на меня 
большое впечатление еще 
при первом чтении. С тех 
пор она как одна из руково
дящих мыслей В. И. Ленина 
определяет мои поступки и 
действия. Это положение я 
хочу напомнить, потому что 
оцо может быть ключом к 
пониманию вопроса, о кото
ром идет речь. В. И. Ленин 
говорил: «Кто берется за
частные вопросы без пред

варительного решения об
щих, тот неминуемо будет 
на каждом шагу бессозна
тельно для себя «натыкать
ся» на эти'общие вопросы... 
обрекать свою политику на 
худшие шатания и бесприн
ципность».

На рубеже 70-х и 80-х го
дов остро встал вопрос о 
выработке стратегии разви
тия советского общества. 
Именно такие общие вопро
сы нашей борьбы на ньшеш- 
нем историческом этапе и 
суждено было решить ап- 
рельскому Пленуму 1985 го
да и XXVII съезду КПСС. 
Теперь мы имеем действи
тельно научную, продуман
ную, я бы даже оказал, глу
боко продуманную, полити
ческую линию — стратегию 
на ускорение социально- 
з'кономического развития 
страны.

Партия собственным при
мером дала урок принципи
альности, урок правды и 
призвала к активному уча
стию в борьбе за новое ка
чественное состояние наше
го общества, за переустрой
ство всего дома, в котором 
Мы с вами живем и будем 
жить.

А  ведь каждый хозяин, 
думая о своем доме, всегда 
заботится о том, чтобы он 
был и более прочным,, и 
удобным во всех отношени
ях и становился лз^чше с 
каждым годом, потому что 
сам человек растет, его пот
ребности изменяются и тре
бования к своему дому ус
ложняются, возрастают. Но 
надо об этом доме думать, 
забс»титься, общими усили
ями обустраивать его, ме
нять, чтобы жилось и ды
шалось хорошо.
(Продолжение ihb 2-й стр.)

К  более высоким рубежам
О Б Л А С Т И  В Р У Ч Е Н А  П О Ч Е Т Н А Я  Г Р А М О Т А  Ц К  К П С С ,  

С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  С С С Р ,  В Ц С П С  И  Ц К  В Л К С М

Вчера ш областном драма
тическом театре состоялось 
собрание актива, посвящен
ное вручению области По
четной грамоты ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР. 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ за 
победу 80 Всесоюзном соци
алистическом соревновании 
за успешное проведение ми
нувшей зимовки окота. В 
зале — передовики сельско
го хозяйства, руководители 
совхозов н колхозов, пред
ставители промышленных 
предприятий и учебных за
ведений, работники партий
ных, советских, профсоюз
ных, хОмсомольсиих и агро
промышленных органов об-, 
ластн.

Слово предоставляется за
ведующему отделом Совета 
Министров СССР В. П. Во- 
родниу, Вручая Почетную 
грамоту, он от имени Цент
рального Комитета КПСС и 
Советского правительства 
сердечно поздравил собрав
шихся, а в их лице всех 
трудящихся области с высо
кой наградой и пожелал им 
новых успехов в больших 
и славных делах на благо 
нашей Родины.

Первый год двенадцатой 
пятилетки отмечен опреде
ленными успехами в разви
тии агропромышленного 
комплекса страны, его важ
нейшей отрасли — живот
новодства. Здесь, отметил 
В. П. Бородин, предстоит 
взять новые, более высокие 
рубежи, тем более что ны
нешний уровень ведения и 
темпы роста производства 
животноводческой продук
ции еще недостаточны для 
удовлетворения все вгахяс- 
тающих потребностей насе
ления. Велики неиспользо
ванные резервы и возмож
ности и в Томской области.

Некоторые работники 
сельского хозяйства свык
лись с низкой продуктив
ностью и плохими резуль
татами в воспроизводстве 
окота. В прошлом году от 
100 коров получено лишь 
78 телят, от 100 свино*ма- 
ток — 1.140 поросят, что ни
же средних показателей по 
Западной Сибири. Медлен
но растут среднесуточные

привесы крупного рогатого 
скота на откорме, 20 про
центов этого по1Головья ре
ализуется ниже средней 
упитанности и тощим. Надо 
решительно взяться за 
улучшение выращивания 
ремонтного молодняка. Да
же специализированные хо
зяйства и фермы получают 
животных низкого качества. 
Медленно идет оздоровле
ние ферм.

Много теряется продук- 
цт  из-за неорганизованно
го перевода окота на стойло
вое содержание. Потому 
главное — не снижать вни
мание к этой отрасли, во
время поставить животных 
на зИмние рационы. Орга
низаторская работа на фер
мах, забота о животноводах 
должны быть' нацелены на 
магксимальное использова
ние резервов каждого кол
хоза и совхоза.

— Быть победителем всег
да почетно, но завоевать 
призовое место во Всесоюз
ном соревновании на мар
ше перестройки »  в . усло
виях ускорения, когда по 
всей стране под воздейст
вием идей XXVII съезда 
КПСС широко раэтернулось 
движение за социально-эко
номическое обновление, —  
почетно вдвойне, — оказал 
в своем выступлении пер
вый секретарь обкома пар
тии В. И. Зорквльцев.

Выступающий напомнил 
итоги .прошедшей зимовки, 
назвал районы и коллекти
вы, доститигае наилучших 
результатов. Среди наших 
маяков первым был назван 
талантливый организатор 
сельскохозяйственного про
изводства Р. Э. Палосон —- 
директор совхоза имени 
60-летия Союза ССР, кото
рому недавно присвоено 
звание Героя Социалистиче
ского Труда. Полным кава
лерам орденов Трудовой 
Славы стала доярка совхоза 
«Чатский» Е. П. Казинина. 
Орденами Ленина награж
дены звеньевая совхоза 
^Александровский» Е. Д. 
Бахман, птичница птице
фабрики «Тугаяокая» Э. А. 
Козловская, заведующая 
фермой колхоза «Рассвет» 
(Первомайский район) П. С; 
Кулаиачева. Прибавилось 
семь кавалеров ордена Ок
тябрьской Револют^ии. Сре
ди них — доярки А. П. 
Бровко (совхоз «Томский»), 
Р. И. Ворошкевич (колхоз 
«Маяк»), заведующий фер
мой совхоза им. Кирова 
В. К. Гурин.

От имени бюро обкома 
партии и исполкома област
ного Совета народных де
путатов В. И. Зоркальцев 
седдёчно поздравляет побе
дителей соревнования, слав
ных тружеников села с вы

сокими наградами Родины, 
желает им здоровья, сча
стья, новых трудовых ус
пехов.

Итоги зимовки требуют 
обобщения. Достигнутое — 
в значительной мере ре
зультат поиска новых реше
ний, нестандартных подхо
дов, повышения активности 
трудовых коллективов, сме
лых начинаний, деятельной 
позиции руководителей хо
зяйств. Главное сейчас сос
тоит в том, чтобы надежно 
закрепить положительные 
сдвиги, сохранить тенден
ции роста.

Первоочередные задачи 
животноводов <—  получить 
в IV квартале 550 юиннрам- 
мов молока на корову, за 
предстоящую - зимовку — 
2.050—2.100, а в 1987 году - -  
2.900—2.950 килограммов. С 
этой целью нужно поднять, 
нижний предел осенних на
доев, бороться за килограм
мовую прибавку в этот пе
риод. ,

В заключение В. И. 8ор- 
кальцев сказал:

— Мы должны взять не 
вооружение все новое, пе
редовое, чтобы коренным 
образом укрепить кормовую 
6а ^ , дать фермам высоко
качественные корма, подго
товить людей — и тогда на
дой 3 тысячи «илогралшов 
на корову станет делом бли
жайших лет.

Позвольте выразить уве
ренность и заверить ЦК 
КПСС, Совет Министров 
СССР в том, что трудящие
ся области в ответ на вы
сокую награду Родины не 
пожалеют сил для ускорен
ного и устойчивого разви
тия йсивотноводства, реали
зации Продоводьственной 
программы.

Ца собрании актива вы
ступили первый секретарь 
Колпашевского горкома 
КПСС г. с. Жуков, брига
дир - зоотехник совхоза 
««Родина» ToMiOKoro района 
Т. В. Горбунова, управляю
щий Толмачевским отделе
нием совхоза «Путь Лени
на» В. К. Якименко, секре
тарь парткома совхоза 
«Комсомолец» А. Н. Марты
нов, начальник лаборатории 
объединения «Контур», ко
миссар вахты на заготовке 
кормов в. П. Сунгуров, пер
вый секретарь Первомай- 
окого райкома ВЛКСМ С. В. 
Лебедкия.

Выступившие с благодар
ностью говорили о высокой 
оценке труда томичей и за
верили Центральный Ко
митет партии, Советское 
.правительство, что ускорен
ное развитие продовольст- 
векного комплекса будет по- 
прежнему ударным делом 
всех трудящихся oexactM.

Аереги иногда нваыаают 
•неввом '1 М 1вг«на», Имамне 
со стрситсяьетсои напнтмь- 
нык тохнологичосних дорог 
обратст HCCTOfluiyto етабиль- 

•»•»»•* нефтяной райей нашей elfaacTN. Пеатону таи 
Редуат иафтлинков каяцций 
геная доражминеа.

Сагодня рабечма иацнссии

Новые дороги Васюгана
I.начинают приаи «разу двух миссии можно на сомневаться: 

новых в»«угрипра«ысяовых 6а< посланцы Казахстана каи
тонных «нитон»: Ояаиьа — •'•'"Я* потрудились на «лаау. . ____________
Катыльга и Ломоьаа — помчал ет*ереи«л" норматиамыв «Казнафтадорстрой». А на от--  -"**-'***- "РРчал ервни, асаго аа один  ̂ «зеяц сыпка н уняадна дорежногв
рмм фасюгаи. ■ аОводах ««а* аоааала пятипралатный мест полотка етличмась знмимамс»

на участие Ломовое — причал 
рани Васюган бригада Курба
на Курбанова из УМС-б треста

Й*" Л»***’*** Тюрина наАСУ-92 того же траста. 
рогн, нам зте принято у мазах- 
стансних строиталай. подго- 
теаланы н сдача раньше нама- 
чанных сроков, а 'водители 
смогут по достоинству оценить 
их качество.

К. ЧСРИАВИН.
наш соб. иорр.

Шуми и крепни, 
бор кедровый!

Это не только красиво 
звучит — «Виссарионов 
бор». Это ва самом деле 
красиво — кедрач «Вис
сарионова бора» верхне- 
кетской тайги. «Царь ле
сов», «жемчужина Си- 
бири».м

Однако славится это де
рево не только красотой. 
Но и уникальностью своих 
свойств. Оии-то, эти свойст
ва, и определяют его цен
ность для народного хозяй
ства. Главный вывод, сде
ланный пять лет назад на 
Всесоюзной конференции по 
проблемам кедра, звучит 
однозначно: хозяйство в та
ких лесах надо вести комп
лексно. Для этих целей на
мечено создать сеть комп
лексных предприятий.

Первым из них и стал 
«Виссарионов бор» на лево
бережье Кети в 400 тысяч 
гектаров. Именно здесь от
рабатывается система комп
лексных хозяйств. И имен
но этот лесхоз должен стать 
своего рода эталоном для 
всей страны.

Хозяйство лесхоза много
плановое (да это и не уди

вительно: комплексное —
значит, комплексное!). Чет
верть Деятельности — 16
тысяч кубометров в год — 
приходится на лесозаготов
ки. Примерно 35 процентов 
занимает переработка дре
весины (десять добавляют
ся за счет рубок ухода). 
Лесохозяйственные меро- 
приятия— посадки, химуход 
и так далее — составляют 
порядка 30, а побочное поль
зование — 10 процентов дея
тельности.

Именно в «побочной дея
тельности» реализуется
принцип «Идти не от дере
ва, а от земли». То есть бо
гатства тайги нельзя сво
дить преимущественно к за
готовке древесины, макси
мально нужно использовать 
все ее дары. Потому заго
тавливают в «Виссарионо
вом бору» ягоды (в основ
ном, правда, пока только 
клюкву и бруснику), грибы, 
орехи, лекарственные тра
вы и даже сено. Ньшче на
мерены включить в этот 
перечень и охоту (пушни
на), и рыбу. На 846 тысяч 
рублей в год товарной про
дукции (В 1982-м— в год оо-

ПОБЕДА!
Накануне Дня работикков «лвба к Вратеке прошли 

восьмые BcecoioaHue соревнования машинистов агрегат
ных машин. В профессиональном конкурсе прхв«1лй 
участие команды Хабаровского и Красноярского xpaest 
Цировской, Иркутской, Свердловской, Тюменской, Перм
ской, Горьковской, Вологодской к  других областей. Объе
динение «Томлеелром» (предетааляли машинисты В. <Ф. 
Скурков, В. А. Упиралов из Ореховского ОЛК и В. С. 
Погорецкий из Катайгивского леспромхоза.

Лучшие машинисты отрас
ли, победители областных и 
краевых соревнований, сос
тязались в валке, трелевке 
и очистке деревьев, а также 
в работе на полигоне. Ра
зыгрывалось как личное, 
так и командное первенст
во.

Последовательное выступ
ление членов команд по 
технологической цепочке 
придало состязанию особую 
остроту. Принцип эстафеты 
тр^овал показать не толь
ко максимальные личные 
скоростные и качественные 
результаты, но и создать 
последующему участнику 
условия производительной 
работы. Конечный резуль
тат — главное в командной 
б о р ^ .

Соревнования, согласно жре
бию, открыли 'Машинисты «Ир- 
нутсмлеспрома». Производится 
валка 20 деревьев. Заметно 
переоначалмюе .волнемио уп
равляющего валочиой маши
ной, но он быстро справляется 
с ним, и> скорость валин воз
растает. Время первого участ
ника — 9 'Минут 28 секунд. 
Начинается трелевка. Завер
шает выступление команды 
машинист сучкорезной маши
ны с очень хорошим време
нем — 12 минут 4 секунды. И 
в целом у иркутяи результат 
отличный.

Затем показывают свое мас
терство тюменцы — одни ив 
фаворитов соревновании (на
ши соседи начали осваивать 
агрегатные машины на 1лесо- 
сечиых работах едва ли не

первыми в отрасли), И «нова 
отличный результат. Ве« с на- 
тврпвнием ждут, как «пройдут 
дистанцию» представители 
Вратеиого лесопромышленного 
комплекса. Ведь на всех пре
дыдущих соревнованиях побе
дителями становились неиз
менно хозяева. И сейчас кома
нда Вратеиого ЛПК показыва
ет лучшее время н выходит в 
лидеры.

Меняются соперники, но 
результат хозяев никому не 
покоряется. На старте — 
команда «Томлеспрома». За 
день до соревнований, после 
жеребьевки, была детально 
изучена лесосека, составлена 
тактика^ командной борьбы. 
При скоростной работе не
обходимо выдержать и тех
нологию, и качество работы, 
и технику безопасности. 
Цель — минимум штргфных 
очков.

За рычагами «ЛП-)9«—Вик
тор Философоеич Скурков (в 
прошлом чемпион страны по 
валке бекзопиламн и член ее 
сборной, серебряный призер 
прошлогодних соревнований). 
Бригадир лесозаготовительно
го комплекса из <^хоеа уве
ренно, на большой енореети 
ведет валну, четко •выдержива
ет схему работы.- Ни одного 
лишнего движения. И время— 
8 минут 14 секунд. Более ми
нуты выигрывает он (а значит, 
и команда:) у ранее выступав
ших участников.

Эстаф^ .на трелевке при
нимает В. С. Погорецкий, де
бютант соревнований. Хроно
метры неумолимо отсчитыва
ют секунды... Но нет, дебю
тант оказался 'Не ровного де
сятка, отрыв <еоВраетает. За
вершает выступление комам-

нования, было 640 тысяч) — 
таков сегодня актив мехлес- 
хоза. В минувшем • хозяй
ство получило. 130 тысяч 
рублей прибыли.

И все-таки главное даже 
не это. Главное — чтобы со
хранить, улучшить состоя
ние и умножить кедровый 
массив. По 500 гектаров за
саживает лесхоз ежегодно 
хвойными породами. Одна
ко на кедр пока приходится 
меньше половины.

— Сдерживает завоз са
женцев из других районов, 
— объясняет главный лес
ничий лесхоза Валерий 
Петрович Бурков. — Разви
тию своих питомников (а 
чтобы засадить 500 гекта
ров, надо 2 миллиона трех
летних саженцев) на на
чальном этапе, к сожале
нию, значения не придали. 
Теперь наверстываем упу
щенное, ежегодно расширя
ем свои питомники, к кон
цу пятилетки их площадь 
составит 12— 15 гектаров 
(12—15 миллионов сажен
цев). Намерение твердое — 
сажать в будущем только 
кедр.

(Оковч«ите ва S-i 1C19.}

ды мзшимиет <ЛП-Э9» В, А. 
Упиралов, также серебряный 
призер прошлогодних серото- 
еаний. К ному приноеано они- 
мание всех приеутстеующнх. 
На обработку каждого из 28 
дорооьвв маш маетор затратил 
всего по 27 сонунд. Ронорд 
сорвенооаний1 Но неначостеен» 
но обработано несиольио до-
боаьоа, и это но позволило 
ладимиру Алоиеандроанчу 

подняться на первую ступень 
е личном зачото. Зато о иоман- 
дном томичи увороино за< 
ияяи верхнюю строчку.

Во второй день — сорев
нование на стендах (техни
ческое обслуживание и уп
равление машинами с ими
таторами). Очень коварный 
вид. Здесь могут быть лю- 
бые неожиданности, и тур
нирное положение команд 
изменится в мгновенье ока. 
Перед каждым томлеспро- 
мовцем была поставлена за
дача: не допустить проигры
ша очков командам Брат- 
с кого ЛПК и «Иркутсклес- 
прома», идущим следом за 
нами.

В. Ф. Скурков справляет
ся с поставленной задачей 
и в личном зачете занимает 
второе место. В. С. Погорец
кий показывает лучший ре
зультат дня и в личном за. 
чете поднимается на третью 
ступень. В. А. Упиралов за
крепляет командный устех 
и также становится призе
ром.

■После выступления томи
чей стало ясно, что осталь
ным командам их уже не 
обойти.

В торжественной обета- 
новке заместитель министра 
В. А. Чуйко объявляет 
команду «Томлеспрома» 
чемпионом Всесоюзных со
ревнований, вручает дипло
мы, кубки, ленты и призы.

Есть новый чемпион! 
Впервые им стали томские 
мастера агрегатной техники.

Г. АНДРЮХИН, 
вячальякк техвическ(№о 
отдела «Томлеспрома».

О СОЗЫВЕ СЕДЬМОЙ СЕССИИ ОВЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ДЕВЯТНАДЦАТОГО СОЗЫВА

30 сентября 1086 г. в г. Томске совывается седьмая сессия областного Совета 
народных депутатов девятнадцатого созыва с повесткой дня:

«О задачах местных Советов области по выполнению постановления ЦК 
КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Совета Министров СССР от 
25.07.86. Лк 876 «О мерах по дальнейшему повьииекию роли и усилению ответ
ственности Советов народных депутатов за ускорение социалыю-экономичесното 

развития в свете решений XXVII съезда КПСС».
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Мы призвали народ к пе
ременам, к перестройке. 
Партия проявила глубокую 
веру в революхрюнный дух 
народа и предложила поис
тине революционную поли
тику на данном этапе раз
вития общества.

Но после того, как мы на 
съезде наметили общие це
ли, возникла необходимость 
конкретизировать общие 
вопросы применительно ко 
всем сферам жизни совет
ского общества, социалисти
ческого строительства. А 
главное — обеспечить воп
лощение линии съезда в 
жизнь. Перед нами стоят 
задачи большой новизны и, 
я бы сказал, огромной мас
штабности.

Мы помним советы Ильи
ча: не беритесь решать но
вые задачи на основе ста
рых подходов. Я уже об 
этом говорил, приводил его 
слова в подлинном, так ска
зать, содержании; «Не бери
тесь решать новые задачи 
на основе старых подходов, 
ничего из этого не выйдет». 
Вот глубочайшее, руководя
щее указание Ильича для 
нашей с вами работы на ны
нешнем этапе социалисти
ческого строительства. Вот 
почему, собственно, и нуж
на нам перестройка.

Жить и работать, мыслить 
и действовать по-старому 
мы не можем. Без пере
стройки мы не решим то, 
что мы поставили перед со
бой, не решим задачи, кото
рые выдвинул XXVII съезд 
партии.

Перестройка не разовый, 
одномоментный акт, а про
цесс, который будет проте
кать в рамках определенного 
исторического периода. Мы 
живем с вами в переломное 
время. Страна лрозфдит в 
своем развитии очень важ
ный этап. Происходит кру
той поворот в жизни совет
ского общества. И если мы 
все — в Москве, в республи
ках, краях и областях, тру
довых коллективах, в пар
тийных, государственныйс, 
общественных организациях 
будем всегда помнить о важ
ности нынешнего момента, 
о переломном его значении 
для наших судеб, для на
шей страны, нам легче бу
дет осознать значение самой 
будничной работы, которую 
каждый из нас выполняет, 
увидеть большое в самом 
малом, в самом обычном.

Процесс перестройки идет. 
С каждым днем все более 
широкие массы трудящих
ся, наши кадры реально 
включаются в перестройку. 
Перемены захватили все 
сферы жизни общества.

В сфере экономики осуще
ствляются меры по исполь
зованию достижений научно- 
технической революции, 
идет глубокая перестройка 
системы управления и мето
дов хозяйствования, направ
ленных на широкое и ре
альное участие трудящихся 
в управлении производст- 
венными делами.

Мы с удсЦвлетворением 
замечаем, как происходит 
поворот на всех уровнях уп
равления страной к социаль
ным проблемам жизни. И 
эта тема очень остро про
звучала во время моих бе
сед на кубанской земле. Да 
и сегодня здесь в выступле
ниях товарищей.

Важные приметы времени 
—• широкая гласность, от
крытое обсуждение самых 
жгучих .проблем жизни на
шего общества, развития 
страны. А  это создает новую, 
совершенно новую атмос^- 
ру в обществе. Через обсуж
дения, дискуссии, иногда, 
быть может, горячие, даже 
слишком горячие — я это 
почувствовал оПять-та*ки и 
здесь, — через сопоставление 
взглядов и точек зрения, 
раздумья проходит пере
стройка и в мышлении лю
дей, и в психологии пони
мания своеобразия совре
менного момента.

В обществе нарастает 
борьба за строгое соблюде
ние принципов социальной 
справедливости, против на
рушения морально-нравст
венных норм, против нетру
довых доходов, пьянства и 
алкоголизма и других нега
тивных явлений.

Наш подход, для которого 
характерны реализм, откры
тость,/ стремление к тому, 
чтобы полностью реализо
вать потенциал социализма, 
возможности людей, как мы 
говорим, человеческого фак
тора, неизменно встречает 
широкое одобрение в стра
не.

Хочу поделиться с вами 
тем, к чему прихожу в ре
зультате многочисленный 
поездок по стране и встреч 
с трудящимися, бесед с ак
тивом. У  меня крепнет 
убеждение, что наши люди 
понимают сейчас, что пере
стройка — дело серьезное. 
Еще недавно думали, что 
касается это только верхов: 
там должны что-то изме
нить в своей деятельности. 
Теперь понимают, что пере
строиться должно все обще
ство и каждый гражданин; 
посмотреть на свои пози
ции, свои взгляды, свои под
ходы и оценки. Люди сей
час, действительно, понима
ют, что когда мы хсжорим о 
перестройке* те речь идет

об их лучшем будущем, о 
лучшем будущем страны, а 
с учетом огромного между
народного веса СССР — о 
лучшем будуще.м всего че
ловечества. Вот последствия, 
к которым должна привести 
в конце концов перестрой
ка.

В трудовых коллективах 
страны формируется пони
мание; самые большие труд
ности выпадают на двенад
цатую пятилетку. В эти го
ды, не останавливая движе
ние, не откладывая реализа
ции планов социально-зко- 
но.чического и культурного 
строительства, которые мы 
наметили, надо создать за
делы на будущее и обеспе
чить крутой поворот в мыш
лении, в подходах, во всех 
наших делах. Вот какая на
грузка падает на нашу пар
тию, на наше все общество. 
(Это трудно сделать, товари
щи. Может быть, даже чрез
вычайно трудно, но сделать 
это необходимо.

Сегодня мы можем ска
зать — общественное мнение 
страны приняло предложен
ный курс, как свой собст
венный, и эта поддержка и 
одобрение прозвучали здесь 
в выступлениях товарищей.

Советские люди в своем 
Подаш1яюще!.м большинстве 
не хотят довольствоваться 
вчерашними достижениями, 
не хотят жить по-старому, 
не хотят мириться с недо
статками, негативными яв
лениями. Кое-кого устраива- 
ла и вчерашняя жизнь, кое- 
кто довольствстался тем, что 
он имеет. Но в цело.м обще
ство решительно настроено 
на перестройку, на измене
ние и перемены к лучшему.

Но есть и такие, кто выра
жает опасение в связи с пе
рестройкой. Политбюро ЦК 
знает об этом. Скажу от
кровенно, нас они не пуга
ют. Более того, у нас бы, 
товарищи, вызвало большое 
беопокойство и недоверие, 
если бы вдруг все пошло 
гладко, как говорится, без 
сучка и задоринки. Тогда 
нам надо было бы сразу 
задуматься; в чем дело? Ви
димо, до сути мы не добра
лись. Поче.му? Ведь наш 
замысел — осуществить 
кардинальные перемены во 
всех сферах жизни. Я эти 
перемены назвал революци
онными по своей сути. Со
вершенно ясно, что тем са
мым в ходе этих перемен за
трагиваются интересы, по
ложение, позиции, судьба и 
трудовых коллективов, и се
мей, и работа местных пар
тийных, советских, хозяйст
венных органов, обществен
ных организаций, деятель
ность всех эшелонов госу
дарственной власти страны.

Для тех, кто еще стоит в 
стороне от перестройки, кто 
выжидает, рассуждая: по
смотрим, получится ли что 
Из всего этого, — хочу ска
зать и уверен, вы меня под
держите, обязательно полу
чится. Гарантия тому — 
единство партии и народа. 
Оно сегодня налицо. Цент
ральный Комитет КПСС 
уверен, что движение по 
качественному обновлению 
нашего общества, всех его 
сторон необратимо.

Сегодня мы беседовали, с 
трудящимися на Октябрь
ской площади. Состоявший
ся там разговор достоин Ок
тября. Было выск^ано по
желание, что надо действо
вать еще более решитель
но, более активно, энергич
но. Мы понимаем это так: 
наш народ заинтересс1ван в 
том, чтобы начатые пере
мены в обществе продол
жались. Если бы советские 
люди увидели, что Цент
ральный Комитет, прави
тельство остановились на 
пояпути, на полумерах, бо
лее того, ограничились ка
кой-то кампанией при ре
шении этих огромной важ
ности задач, то это могло бы 
вызвать разочарование в об
ществе. Сейчас народ с от
крытой душой пошел нав
стречу призывам партии, 
горой стоит за нашу нынеш
нюю политику. Это самое 
главное, товарищи. Это са- 
|мая главная предпосылка 
того, что мы на правильном 
!пути и что дело наше обяза
тельно завершится успехом.

iBipcMH показало, что нема
ло и таких, кто хорошо по
нимает, что такое Перес,трой
ка. Но, понимая, какими 
будут ее последствия, эти 
люди не прини.мают ее. Она 
им, как говорится, не по 
нутру.

Мы знаем этих людей. 
Это как раз те, кто хотел 
бы поменьше давать обще
ству и побольше брать от 
него. А  мы ведь уже сколь
ко лет о них говорим и 
только сейчас приступили 
к тому, чтобы предъявить 
им требования по-настояще
му. Такие люди есть и сре
ди рабочих, крестьян, и сре
ди руководящих работников, 
работников аппарата. Они 
есть и среди нашей интел
лигенции. .

Причем многие из них 
умеют быстро приспосабли
ваться к меняющейся обста
новке. Это народ способный, 
даже изворотливый. Глав
ная забота у них —• сохра
нить старые, отжившие по
рядки, сохрыгить свои при
вилегии, хотя это и не сог
ласуется с нашими прин

ципами, законами, моралью  
и с наш ей нынешней п оли 
тикой.

Мы видим, как они сей
час со всех трибун и гром
че всех кричат о перестрой
ке, хотя на деле тор.мсаят 
ее проведение под всякими, 
в том числе и самьши бла
говидными предлогами. Я 
об этом говорю для того, 
чтобы они — эти люди — 
знали; трудящиеся все ви
дят и каждому воздадут 
должное. Одному — сей
час, другсяиу — чуть позже. 
Этих людей мы должны си
лой общественного воздейст
вия включать в общенарод
ную борьбу за реализацию 
решений партийного съезда.

Не будем недооценивать, 
но не будем и переоцени
вать такие явления. Это 
естественный ход борьбы за 
обновление советского об
щества. У нас за плечами 
большой опыт борьбы за со
циализм, и мы знаем, как 
уже бывало, когда на кру
тых поворотах истории лю
ди, даже преданные наше
му делу, не сразу осмысли
вали новые условия, новые 
задачи, необходимость но
вых подходсв. Так было в 
период нэпа, когда В. И. 
Ленину пришлось прило
жить много сил, чтобы до
казать и необходимость но
вой экономической полити
ки, и то, что это не возврат 
к капитализму, а способ пе
рехода к социалистическо
му строительсову.

Конечно, мы живем в дру
гое время, мы разрабаты
ваем и реализуем свои пла
ны в иных исторических 
условиях. Но мы можем 
и должны использовать ле
нинские уроки в организа
ции перестройки. Еще раз 
хочу сказать; ЦК КПСС 
уверен — мы на правиль
ном пути. Линию на уско
рение, на перестройку бу
дем вести последовательно 
и решительно.

В ходе перестройки креп
нет наше общество, мы на
бираемся опыта, умения ра
ботать в новых условиях, 
решать новые задачи. Мы 
уже не те, что были вчера, 
тем более, какими были год 
назад. И каждый месяц, 
каждый день будут прибав
лять нам в опыте, в умении, 
делать нас более сильными, 
шособными решить нарас
тающие задачи ускорения 
социально - экономического 
развития страны.

На днях я с большим ин
тересом прочитал в «Лите
ратурной газете»’ заметки 
о сегодняшнем времени 
Александра Гельмана, изве
стного драматурга. Свои 
размышления он завершил 
словами, которые я хочу 
здесь привести: не надо вы
сокомерно спрашивать: а
что, собственно, изменилось, 
где перемены? Я что-то не 
вижу больших перемен. На
до работать, трудиться надо 
для того, чтобы перестройка 
стала необратимой. Да, это 
так, товарищи! Я бы с эти
ми словами полностью сог
ласился.

Мы можем оказать, что и 
в такой важной сфере, как 
экономика, хотя и не по
всеместно, не на всех на
правлениях, не в одинаковой 
степени, но тоже происхо
дят позитивные сдвиги.

Для нас экономика — 
предмет особой заботы. За 
■последнее время принят ряд 
крупных мер в этой обла
сти. Они охватывают проб
лемы научно-технического 
прогресса, управления, со
вершенствования хозяйст- 
венно!го м€ханиз1ма, качест
ва продукции, 'ЭКОНОМИИ 
ресурсов. Это меры по даль
нейшему развитию нашего 
агропромышленного комп
лекса. Мы переводим на 
новые рельсы работу легкой 
промышленности, торговлю,. 
строительный комплекс, си
стему материально-техниче
ского снабжения. Короче 
говоря, по всем направле
ниям разворачивается пере
стройка нашей экономики. 
Это те самые заделы, кото
рые должны включить в 
дело глубинные резервы, 
потенциал социализма на 
новых этапах борьбы за ус
корение.

1Это наш и ш ирокомасш 
табные меры и по совер
шенствованию внешней эко
номической деятельности, 
преж де всего связанной с 
развитием  н а  нынешнем  
этапе эконО'МИческих связей 
с социалистическими стра
нами.

Есть еще, товарищи, не
мало проблем, которые ждут 
своего решения. Мы их бу
дем рассматривать и решать 
шаг за шагом, двигаясь по 
избра’нному пути.

Уже сейчас наши усилия 
по использованию резервов, 
улучшению организации де
ла, укреплению дисципли
ны — так сказать, наши 
ближайшие резервы — на
чинают сказываться пози
тивно на положении в эко
номике. Посмотрите: за
8 месяцев многие показа
тели народного хозяйства, 
достигнутые на той же базе, 
превышают соответствую
щий уровень прошлого го
да и плановые задания ны
нешнего. Это касается и 
промышленности, и аграрно
го сектора, и транспорта, и 
капитального строительства,

и такой важной, непростой 
сферы, как торговля.

Производительность труда 
в промышленности за 8 ме
сяцев возрюгла на 4,8 про
цента при относительно вы
соком годовом задании —
4,1 процента. Это позволило 
обеспечить на!М темп при
роста объема промышлен
ного производства на 5,2 
процента при годовом 
задании 4,3 процента. Ес-. 
ли рассматривать эти ре
зультаты с политических 
позиций, то сухие цифры 
роста — это выражение под
держки планов партии со
ветским народом, самой 
•мощной поддержки — под
держки своим трудом. Этим 
тоже наш народ высказал 
свое отношение к линии пар
тии, к перестройке.

Мы еще не удовлетворены 
показателями развития на
шей экономики. Но в то же 
время мы замечаем — и это 
тоже важно: замечать надо, 
видеть все, что происхо
дит — ситуация в нашем 
огромном хозяйстве, хотя и 
•медленно, может, даже кое- 
где и очень медленно, но 
меняется к лучшему.

Вот смотрите, какая про
тиворечивая, казалось бы, 
картина. Но в ней мы видим 
и позитив, а с другой сто
роны — проблемы, которые 
требуют решения. В прош
лом году за 8 месяцев не
допоставки продукции по до
говорам составили 9 мил
лиардов рублей. Вы пони
маете, что такое недопостав
ки? Это же лихорадка по 
исему народному хозяйст
ву, это удар по ритмичнос
ти. В нынешнем году недо
поставки составили почти 
5 миллиардов рублей. Зна
чит, почти в 2 раза сокра
тились. Но, товарищи,
5 миллиардов — большая 
цифра. Это значит, что всех 
нас должно беспокоить по
ложение с договорной дис
циплиной. Нам надо быст
рее справиться с этой проб
лемой. Б5сли мы ее не ре
шим, не обеспечим ритмич
ную работу, аффективное 
использование фондов, бу
дем портить рабочему, тру
дящимся настроение. Эта 
проблема наша общая, тут 
мы, как говорится, должны 
друг друга понимать, идти 
навстречу и добиваться обя
зательного выполнения до
говорных обязательств.

Или возьмите такой пока
затель, как ввод в действие 
основных фондов. На 11 про
центов их ввели за 8 меся
цев больше, чем в прошлом 
!году. .Можно . сказать, что 
это хорошо. Но ведь пла- 
ны-то не выполнены. Зна
чит, не все так хорошо, 
как может показаться. Если 
бы это было раньше, то 
сказали бы, что на И про
центов увеличился ввод 
01СНОВНЫХ фондов. Поставив 
здесь точку, мы. получим 
совершенно другую инфор
мацию. Но если сказать, 
что при этом не выполнены 
планы ввода основных 
фондов, то тогда все пони
мают, что многие отрасли 
не получат мощности, на 
которых надо давать про
дукцию уже в конце года. 
Трудящиеся недополучат 
квартиры, школы, больницы 
и т. д. Вот что такое недо
выполнение планов капи
тального строительства и по 
фондам, и общих планов 
капитального строительства.

Все это вопросы огромной 
важности, от которых за
висит и прогресс экономики, 
и рост благосостояния наро
да. Позитивные сдвиги в 
нашей экономике нашли 
свое отражение в том, что 
планы по прибыли выпол
нены и ее мы получили 
больше за 8 месяцев почти 
на 3,5 миллиарда рублей.

(Вот что мне хотелось ска
зать о перестройке, нари
совав самую общую карти
ну. И я попытался дать ре
алистическую картину, как 
все это идет.

Несомненно, нарастает 
процесс перестройки, твор
ческий поиск людей. Энер
гичнее действуют все звенья 
и эшелоны. Но, товарищи, 
до настоящего разворота, 
который нам н'ужен, чтобы 
достичь стратегических це
лей, поставленных XXVII 
съездом партии, еще дале
ко. Можно сказать — про
цесс глубоких, револю
ционных изменений всех 
сфер жизни общества про
исходит, но впереди у нас 
годы напряженной бефьбы.

Вторую часть своего вы
ступления я хотел бы по
святить некоторым другим 
вопросам перестройки.

Вчера и сегодня в выступ
лениях товарищей на нашей 
встрече прозвучала тема о 
тем, что на местах, в тру
довых коллективах, краях, 
областях, республиках рас
считывают на более актив
ную деятельность по пере
стройке наших' централь
ных министерств и ведомств, 
начиная с Госплана СССР. 
Эта тема остро ставится. 
Значит, она реально суще
ствует.

Это — правильное требо
вание к органам хозяйст- '  
венного управления страны. 
То, как они будут прово
дить линию на перестройку, 
как дальше поведут дело,во- 
МН01ГОМ будет определять 
хозяйственные уславня,

предпосылки деятельности 
трудовых коллективов, об
становку и условия для 
инициативной самостоятель
ной работы. Ведь можно 
самые важные политиче
ские решения, которые мы 
сегодня приняли в Цент
ральном Комитете КПСС и 
в правительстве, обескро
вить деятельностью верх
них эшелонов управления. 
И наоборот, им можно при
дать еще больший дина
мизм за счет активной ра
боты этих эшелонов.

У нас иногда пытаются на 
местах тяжесть ответствен
ности за решение тех или 
иных проблем переложить 
на верхи, а верки часто пьь 
такхгся переложить тяжесть 
ответственности на низы. 
Я уже говорил и хочу пов
торить: надо перюстройку-
ввети и снизу, и сверху. И 
хочу это еще раз подтвер
дить в сегодняшнем выступ
лении.

Когда я слышал замеча
ния и нарекания в адрес 
центральных министерств и 
ведомств, вспомнил, как на
ши газеты освещали недав
но работу в Комиссиях па
лат Верховного Совета 
СССР. Там, в частности, 
анализировалась работа Ми
нистерства тяжелого и тран
спортного машииостроения 
в новых условиях. Оно ведь 
третий год действует в усло
виях эксперимента. Очень 
было жаркое обсуждение. 
Депутаты, образно говоря, 
хорошую баню устроили 
руководству этого мини
стерства — и по заслугам. 
Посмотрите, что говорилось, 
я это себе пометил. Работ
ники министерства с боль
шим трудом расстаются со 
старыми привычками, со 
сложившимися, но отжив
шими уже формами отно
шений с нижестоящими ор
ганизациями. И, пожалуй, 
труднее всего расстаются с 
теми правами, которые в 
условиях перестройки дол
жны быть переданы мини
стерством объединениям и. 
предприятиям. Вот самый 
главный пункт.

Выяснилось, что консер
ватизм сидит крепко в этом 
.министерстве. А ведь тре
тий год оно ведет экспери
мент. Как силен консерва
тизм, как его трудно рас
шатать! Это мы должны 
учитывать, товарищи. Вот 
что значит перестройка.

Работники министерства 
пытаются держать в своих 
руках то, что должно быть 
передано другим — тем, в 
конечном счете, кто решает 
судьбу плана. Аппарат вро
де бы сократился, а пере
писка не уменьшилась. Ви
димо, надо, как говорили 
здесь товарищи, сокращать 
и дальше управленческий 
аппарат.

Министерство .продолжает 
посылать огромное количе
ство циркуляров устанавли
вать показатели, которые 
не диктуются эксперимен
том. Значит, по старинке 
работают, на основе старых 
подходов.

Характер хозрасчетных 
отношений в ра.мках пред
приятий и объединений 
фактически остался без из
менений. Подлинных' хоз
расчетных бригад по суще
ству нет. Когда непосред
ственно депутаты ознако.ми- 
лись с несколькими пред
приятиями, то оказалось, 
что и инженерно-техниче
ские работники, и даже ру
ководители, не говоря уже 
о среднем персонале и ра
бочих, очень слабо владеют 
новыми методами хозяйст- 
•вования, материального сти
мулирования. Некоторые 
просто даже их не знают. 
И это на третьем году ра
боты в условиях экспери
мента!

Все зависит от того, какую 
позицию займет руководст
во отрасли. Потом она тран
сформируется в таком же 
виде и на предприятия от
расли.

Объективно окажу — у 
этого министерства есть 
движение вперед. Но прог- 
1>есс шел бы быстрее, если 
бы соблюдались новые ус
ловия и методы хозяйство
вания, был бы осуществлен 
переход с администрирова
ния на экономические ме
тоды управления. А  ведь 
речь идет об отрасли, во 
главе которой стоит очень 
опытный и крупный наш 
хозяйственник — товарищ 
Афанасьев Сергей Алек
сандрович. Мы ценим его 
опыт. Я говорю об этом 
министерстве и министре, 
но думаю и о других. Это, 
видимо, должно стать пред
метом разговоров в Цент
ральном Комитете партии.

Развивая идеи радикаль
ной перестрюйки бистемы 
управления народным хо
зяйством, мы пойдем даль
ше. Сейчас решено и идет 
широкая подготовка с тем, 
чтг^ы такие министерства, 
как Минхиммаш, Минавто- 
пром, Миинефтехи.мпром, 
Мигащибор, Минморфлот, и 
36 крупных предприятий и 
объединений семнадцати 
промышленных министерств 
в 1987 г. перевести на усло
вия полного хозяйственного 
расчета, самофинансирова
ния и сам'ооку.паемости, т. е. 
на те принципы, на которых 
сейчас работают БАЗ и 
Сумское машиностроитель

ное объединение. Мы будем 
идти этим путем настойчиво 
и последовательно.

ЦК беспокоит положение, 
когда в процессе реализации 
принятьпс в последнее вре
мя постановлений некото
рые министерства и ведом
ства отодвигают на более 
поздние сроки решение со
вершенно неотложных за
дач. И таким образом ре
визуют только что приня
тые постановления ЦК 
КПСС и правительства, 
причем разработанные с их 
же участием. С этим мы 
тоже должны будем разоб
раться. Но прежде всего, 
полагаю, об этом должны 
подумать я Госплан и ми
нистерства.

Это старая практика, ког
да нередко решения несут 
euaja запах типографской 
краски, а уже выносятся 
предложения об их пере
смотре, Этому надо поло
жить конец. Если даже этот 
вопрос ставится и сйооно- 
ванно, все-таки надо найти 
способы выполнить поста
новление. Почему? Тогда на 
стадии подготовки следую
щих постановлений все бу
дут подходить ответственно 
и записывать только реаль
ные задания, ставить реаль
ные задачи.

У  нас легко порой прини
маются решения и легко 
к КИМ относятся. Это опас
ный путь, по которвму мы 
шли совсем недавно, и 
знаем, к чему это приводи
ло. Десятки лет жгучие про
блемы оставались нерешен
ными. С одной стороны, соз
давалась видимость ' актив
ной практической работы, 
прииим'ались решения по 
тем или иным вопросам, а 
с другой — тут же, в конце 
года, при составлении оче
редного годового плана вно
сились целые тома измене
ний в эти постановлеиия. 
Опасный путь, мы по нему 
не пойдем, и мы всех то
варищей об этом должны 
предупредить.

У нас есть еще министер
ства, которые и после июнь
ского Пленума предлагают 
на вновь возводимых пред
приятиях технические ре
шения, не несущие собой 
' новизны. И если бы мы с 
ними согласились и реали
зовали эти проекты, то за
консервировали наше отста
вание в той или иной важ
ной сфере минимум на 15 — 
20 лет. И в этом отношении 
мы видим, как медленно пе
рестраиваются наши цент
ральные ведомства и тот, 
кто контролирует их, — Ко
митет по науке и технике 
тоже. Ему нелишне напом
нить о том, что он еще не 
выполняет свою роль.

Вот сегодня во время 
встречи в городе собралось 
много инженеров. Они не- 
.мало вопросов поставили 
передо мной: о роли инже- 

' неров в нашем обществе; 
как ЦК смотрит на это и 
как будет решатьсн пробле
ма; будет ли повьппаться 
престиж инженерного тру
да. И у меня возникло боль
шое беспокойство в связи с 
этими вопросами.

Почему они возникли? 
Ведь мы прове.ли экспери
мент в Ленинграде, и он дал 
хорошие результаты по сти
мулированию труда инже
неров, конструкторов, науч
ных работников. Там кол
лективы освободили свои 
научные институты от сла
бых, не соответствующих 
требованиям дня работни
ков, которые, собственно, и 
не нужны бьши. Они нуж
ны, наверное, в других мес
тах и там’ бы пользу прино
сили. На одну треть по су
ти дела сократилась числен
ность сотрудников, а число 
разработок увеличилось, 
уровень их поднялся, воз
росла оплата труда — и 
значительно, причем в зави
симости от творческого 
вклада инженера.

Мы подумали, что это хо
роший и правильный путь. 
Было решено рекомендо
вать его другим. Но сейчас 
это решение, видимо, не ре
ализуется, как надо. Вот 
взяли для проверки Мин- 
прибор — министерство, ко- 
торюе должно выйти на 
высокий уровень выпускае
мой техники; оно связано 
со всеми отраслями и будет 
оказывать свое влияние на 
все народное хозяйство, на 
всю нашу экономику.

И что же оказалось? Здесь 
подошли к этому делу (j^p- 
мально. Ограничилось все 
уравниловкой, добавкой по 
нескольку р^лей всем и 
каждому, независимо от 
вклада. Естественно, что 
после этого ничего не про
изошло, ничего не измени
лось.

Я доволен тем, что здесь 
во время встреч и бесед на 
кубанской земле подняли 
эту тему. Она созвучна на
шим размьпплениям в Цент
ральном Комитете и прави
тельстве.

Товарищи, хочу перейти к 
другой проблеме. Она тоже 
касается перестройки. Речь 
идет о демократии, о де
мократизации общества, 
всех сфер нашей жизни — 
государственных органов, 
экономики, социальной и 
культурной областей.,

И вновь возвращаюсь к 
нашим встречам. Там были 
заданы вопросы, которые 
характерны глубиной поста

новки. Это были вопросы 
инженеров, врачей, филосо
фов, представителей других 
профессий, словом, молодых 
людей, заканчивающих уни
верситеты и другие уче<^ые 
заведения. Это новая сила, 
которая будет включаться 
в работу.

Я подумал, товарищи, как 
вырос наш народ, какой в 
нем заключен интеллекту
альный и творческий потен
циал и как мы еще, решая 
вопросы в стране, не исполь
зуем это, делая ставку на 
администрирование, на ко
мандование, на приказы. 
Ведь это же распространив
шееся явление во всех, 
даже в партийных органах, 
когда наши высоксотостав- 
ленные люди или занимаю
щие те или иные руководя
щие посты часто, послушав 
предложения, суждения тру
дящихся, рядовых комму
нистов и инженеров, специ
алистов, не проявляют тер
пения даже' выслушать их 
до котца. У них такое мне
ние, что это им все извест
но, что это им все надоело, 
устали они. И всем своим 
видом показьдаают — за
канчивай. А если- собесед
ник не заканчивает, то го
ворят: знаешь что — иди и 
занимайся своими делами, 
а мы тут разберемся без 
тебя.

'Это, товарищи, распрост
раненная ситуация. Я ее 
наблюдал во многих местах 
в стране. Об этом люди пи
шут в Центральный Ко
митет, и пресса много при
водит на этот счет фактов.

Что еще сейчас оказыва
ется? В ходе перестройки 
труднее всего кому? Нова
торам, активным людям, не- 
зЯтмонньим, беспокойным. 
Они разрушают сложивший
ся стереотип работы, неко
торых руководящих кадров, 
шевелиться их заставляют. 
А они привыкли, не. хотят 
менять старое мышление.

Мы должны включить лю
дей в процесс перестройки 
через демократизацию об
щества. Если говорить, в 
чем суть перестройки, то 
свел бы ее к простой фор
ме: мы должны создать та
кие предпосылки в каждом 
трудо:вом коллективе, в 
каждой партитой органи
зации, в каикдой области, 
республике, отрасли в каж
дом центральном ведомстве, 
во всей партии, когда бы че
ловек наш чувствовал с^я  
хозяином страны.

А  у хозяина обязанности 
серьезные. У него большая 
ответственность. Надо, что
бы в своем хозяйстве, в том, 
за что он отвечает, было 
все, как надо, чтобы там не 
было застоя, чтобы дина
мично протекали процессы, 
менялись дела к лучшему, 
чтобы все чувствовали себя 
в том или ином коллективе,- 
в районе, на предприятии, 
на ферме уверенно, дейст
вовали энергично, не мири
лись с тем, что сдерживает 
нас.

Мы, товарищи, расшири
ли гласность, пошли на 
открытое обсуждение проб
лем. Иногда это даже бес
покоит и наш актив, и ве
теранов, и других. Некото
рые пишут в Центральный 
Комитет письма (они у ме
ня здесь есть); мы все за 
перестройку, ну уж очень 
много критики, неужели у 
нас все так плохо?

Некоторые говорят, что 
критику надо продолжать, 
не снижать ее уровень, но 
показьщать больше позитив
ного, того, что появляется в 
перестройке. Я бы вот эту 
двуединую формулу и под
держал.

Гласность мы должны 
расширять, открытость дол
жна быть большей, . люди 
наши должны знать все, 
что происходит в трудовом 
коллективе, в районе, в го
роде, в области, в республи
ке, в стране.

И не забывать всем, в том 
числе руководящим кадрам 
и коммунистам, что партия 
наша правящая. Она разра
батывает политическую ли
нию, осуществляет кадро
вую политику, организатор
ско-воспитательную деятель
ность, ведет за собой народ.

Но, товарищи, партия на 
службе у народа. Ее руко
водящее ■ положение — это 
не привилегия. Это прежде 
всего огромная ответствен
ность перед народом за су
дьбу страны. Поэтому пар
тия, а значит, и все комму
нисты, мы—от рядового ком
муниста до Генерального 
секретаря ЦК КПСС, до чле
нов Политбюро — на службе 
у народа. Кто забыл об этом, 
напоминаю с этой трибуны.

Наше дело . верное. 1Мы 
чувствуем, что находимся 
на правильном пути. Это 
движение набирает силу, и 
оно приобретает необрати
мый характер. Перестройка 
будет идти динамичней, ес
ли мы будем уделять боль
шое внимание вопросам рас
ширения демократии в об
ществе.

А когда, товарищи, дело 
доходит до конкретного во
площения политических ус
тановок, в том ■числе и по рас
ширению демократизма, по 
широкому включению трудя
щихся в управление эконо
микой, духовную сферу, в 
решение социальных вопро
сов, кое-где происходит за
медление, кое-где имеет ме
сто замешательство.

Оказьгеается, надо совето
ваться, надо все время быть 
с людьми. Коммунист дол
жен жить в гуще масс, быть 
связан постоянно с народо.м, 
служить ему, отражать в по
литике то. Что говорит на
род, .поднимать людей на ре
ализацию этой политики. Это 
простые, но какие глубокие 
ленинские формулы. Они и 
сегодня нам нужны, как воз
дух, как главный рычаг для 
того, чтобы поднять обще
ство на перестройку.

Но как трудно совершить 
этот поворот. Вместо обще
ния с трудящимися некото
рые работники предпочита
ют иметь дело с бумагой. 
Пришел в прохладный ка
бинет, сел и перекладьдавй 
бумаги. Когда говорят: поез
жай в трудовой коллектив, 
следует сяговоркв: надо пи
сать ответ на жалобу. И вот 
пишет ответ, который ясеи 
был еще до разбора жалобы. 
Пишет неделю, а настоящая ^
работа стоит. В подобной 
практике просматривается 
нежелание идти к людям, 
участвовать в живом про
цессе перестройки.

За таким подходом про- 
1са?атрива€тся (недопони1М|а-( 
ние значения демократии.
На Пленуме ЦК было сказа
но: нам всем, товарищи, на
до учиться работать в усло
виях расширении демокра
тии. Раньше ты команды да
вал, администрировал, а те
перь надо поднимать людей, /4 
включать всех в активные 
дела, использовать потенци- '  
ал масс.

Оказывается, многим не 
по душе гласность, которая 
все больше утверждается во 
всех сферах жизни об
щества. Есть немало слу
чаев болезненного реагиро
вания на критику со сторо
ны̂  трудящихся — рабочих 
и крестьян, да и нашей ин
теллигенции, не у всех 
встречает одобрение про
цесс расширения демокра
тии.

Демократия, товарищи, 
это ведь не только права, 
это ответственность, обязан
ности, это вопрос дисципли
ны, демократия — это нс 
вседозволенность, не анар
хия. Она реализуется в 
единстве прав и обязанно
стей, которые позволяют 
проявить человеку свою 
гражданскую позицию.

Вместе с тем демократия 
предполагает участие каж
дого своим трудом в реали
зации целей нашего общест
ва. А это значит, что демо
кратия этой своей стороной 
направлена на всех. Поэтому, 
когда говорю о расишрении 
•демократии, это касается ие' 
только должностных лиц.
Нет, это относится ко всем.

Мысли на этот счет мы 
черпаем из ленинского на
следия. Много сказано Вла
димиром Ильичем о социа
лизме и демократии. Сегод
ня хотел бы ■привести его 
слова из статьи «О карика- 
тзфе на марксизм». «Социа
лизм. — говорил Владимир 
Ильич, — невозможен без 
демократии в двух смыслах. 
Первое, нельзя пролетариа
ту совершить социалистиче
скую революцию,, если он 
не подготавливается к ней 
борьбой за Демократию. 
■Второе, нельзя победившему 
социализму удержать своей 
победы без осуществления 
полной демократии».

Мы приняли крупное ре- ^ 
шение по Советам. Открыва- 
ем большую дорогу для них. 
Создаем правовые возмож
ности для того, чтобы они 
полностью проявили себя 
как власть трудящихся.
Ведь основную массу Сове
тов составляют рабочие и 
крестьяне, представители ин- 
теллигенции.

Мы должны пойти по пути 
расширения прав общест
венных организаций. Разве 
мы потеряем с вами что-то, 
если сейчас, в ходе пере
стройки, когда решаем но
ваторские задачи, расширим 
права комсомола во всех 
сферах. Можно поставить 
вопрос и так, чтобы ника
кие вопросы на п^дприя- 
тии не решались без комсо
мола, молодежи. Разве это 
неправильная постановка?

Возьмите наши предприя
тия, которые работают на 
передовых позициях научно- 
технического прогресса. Кто 
там трудится? Молодежь!
И не только среди рядовых 
■работников, но и среди ин
женеров.

Мы осваиваем новые про
сторы, связанные с, сырье
вой базой страны, с энерге
тикой. Кто там трудится и 
осваивает все эти места? 
Молодежь!

Только доверие, ответст
венность, реальное включе
ние в решение больших го
сударственных задач, поли
тических вопросов, в управ
ление народным хозяйст
вом, в решение вфтросов 
нравственносяги, порядка 
будут делать нашу моло
дежь активной, более пре
данной идеям ссщиализма.

Если где-то что-то не кле
ится, если мы встречаемся 
с фактами аполитичности, 
равнодушия молодежи, ес
ли она замыкается в мире - 
мелких идей и забот, — это 
наша с вами вина. Моло
дежь хочет активно участ-

(Оковчйвке 1н» 3-й ютр.)
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вовать в перестройке. Мы 
это чувствуем, и это надо 
приветствовать. И разве 
трудно решить это в право
вом отношении^ Разве это
го не позволяют сегодняш
ние нормы, которые регули
руют хозяйственную жизнь 
или деятельность институ
тов, школ? Разве уже се
годня мы не можем поста
вить вопрос о самодеятель
ности, о большей ответст
венности, самостоятельно, 
сти комсомола? Можем. И 
это наша забота, это прояв
ление демократии.

Да и профсоюзы кое-где 
стали беззубыми. Уж если 
некоторые партийные се
кретари прямо исполняют 
польку-бабочку вокруг ру
ководителей, а не строят от
ношения с ними на партий
ной основе, на наших прин
ципах, то в профсоюзе хо
дят с руководителями под 
ручку, краковяк с ними вы
танцовывают, когда надо 
твердое слово сказать в ин
тересах коллектива. И то
гда бы многие вопросы, ко
торые годами не решаются, 
быстрее рассматривались. 
|Это тоже имеет прямое от- 
ношение к нашей системе 
демократии.

Не хочу сейчас касаться 
всех проблем, подчеркну 
лишь: перестройку можем
осуществить, когда человек 
почувствует себя хозяином 
страны, а почувствовать он 
это сможет, если будет рас
ширяться процесс демокра
тизации.

Когда говорят о демокра
тии, то нужен пример. По
этому я перейду к следую
щему разделу — к задачам 
в деятельности нашей пар
тии в новых условиях.

Партийные органы преж
де всего должны дать при
мер правильного понима
ния линии на ускорение, 
правильного отношения к 
ее реализации, к перестрой
ке.

Но даже в партийных ор
ганах не обходится без 
курьезов. Говорим: пере
стройка — это бескомпро
миссность по отношению к 
негативным явлениям, afroi 
гласность. Казалось бы, про
писные истины. Так должно 
быть в обществе. Оно дол
жно быть информировано, 
все знать и обо всем судить 
сознательно.

Но посмотрите. На недав
нем пленуме Курганского 
обкома партии выступил с 
докладом первый секретарь 
товарищ Плеханов. Хоро
ший он сделал доклад, со- 
держательный, острый, кри
тичный. И вот стали печа
тать доклад в областной га
зете и так его пропололи, 
что в результате он стал 
круглым, как и год назад, 
как и пять лет назад. Все 
тишь и благодать.

Было сделано, как товари
щи из ЦК докладывали, бо
лее тридцати сокращений. 
И как раз тех мест, где речь 
шла о недостатках в работе, 
конкретных виновниках тех 
или иных упяцений и зло
употреблений. Вот и получа
ется, что в Кургане сущест
вуют как бы две гласности: 
одна — для узкого круга, 
другая —  для всех осталь
ных. Так можно далеко уй
ти: одна дисциплина — для 
одних, другая дисциплина— 
для других; одни законы — 
для одних, другие законы— 
для других и так далее. 
Нет! У нас законность одна, 
дисциплина одна для всех 
и мораль социалистическая 
для всех одна.

Многое зависит от того,

как быстро будет перестраи
ваться сама КПСХ!, все ее 
звенья — от первичной 
партийной организации до 
Политбюро ЦК КПСС, до ЩС 
КПСС. Это, товарищи, дол
жно быть нашей первейшей 
заботой, заботой всего пар
тийного актива страны. Тут 
КПСС должна давать при
мер всему обществу. И ес
ли мы в печати слышим и 
читаем, как трудящиеся, 
проявляя инициативу, вы
носят на суд свои предло
жения, ставят вопросы, 
вскрывают недостатки, а 
пер;вичные парторганиза
ции, райком, горком порой 
хотят все это пригладить, 
замолчать, дело не пойдет. 
Такой партийный комитет 
просто теряет свой автори
тет.

Своим стилем, подходом к 
работе, постановкой вопро
сов мы должны побуждать 
людей к инициативной, 
принципиальной работе, к 
партийности, к тому, чтобы 
у нас и на собраниях говори
лось о тех проблемах, кото
рые мы обсуждаем на ули
цах и дома или в узком кру
гу. Чтобы и на собраниях 
обсуждалИсь не только ход 
кампаний, но жгучие воп
росы, которые беспокоят и 
коммунистов, и трудящихся 
того или иного района, рес
публики, предприятий, той 
или иной отрасли.

Ближе всего к этому сто
ят первичная организация, 
райком и горком партии. 
Районное звено, товарищи, 
первичная парторганизация 
должны взять на свои плечи 
огромный труд по состыков
ке нашей политической ли
нии с реальной жизнью, с 
тем, чтобы эта политическая 
линия реализовывалась во 
всей полноте.

Нужен пример деятельно
сти партийных органов, ну
жен пример коммунистов. 
Необходимо отказаться от 
старых подходов, которые 
мы осудили и которые до
вольно широко распростра
нились в партии, когда гово
рилось одно, а на деле пар
тийные и хозяйственные ру
ководители, секретарь парт
организации делали другое.

Люди сейчас остро реаги
руют на недостатки. Ведь 
все мы на виду у трудящих
ся. всех коммунистов. По
этому хочу призвать крас
нодарцев продолжать те уси
лия, которые предпринима
ются в последние годы по 
перестройке всей работы 
краевой парторганизации, 
по оздоровлению партийной 
обстановки на ленинских 
принципах, на принципах 
паргийности. Идет очище
ние и в партийной органи
зации, и в целом в крае, — 
что принесет огромные пло
ды, товарищи. »

Люди в беседах поддержи
вают эти усилия краевой 
партийной организации. На
до без колебаний эту работу 
вести. У  нас не должно быть 
неприкасаемых лиц. У  нас 
не должно быть сфер вне 
контроля, партийного или 
общественного.

Причем это не только от
носится .к рук<Лаодящим 
кадрам, а ко всем — к ря
довым коммунистам, рабо
чим, нашей интеллигенции, 
крестьянам. Если нужно ко
му-то что-то сказать, когда 
он сбивается с правильного 
пути, надо сказать об этом 
прямо, в соответствии с на
шей социалистической де
мократией, принципами 
гласности, открытости, прав
дивости. Не надо Мяться 
процесса демокрацизЬции. 
Он не только не будет ос
лаблять наше общество, на
оборот, укрепит. Он не

только не будет расшаты
вать дисциплину и порядок. 
Насборот, улучшение дел 
будет происходить на созна
тельной основе.

Вы можете сказать, что 
процессом демократии, глас
ности воспользовались дема
гоги и клеветники. Да, а мы 
что, не справимся с ними? 
Оправимся, товарищи. И 
когда мы открыто (Осужда
ем все, мы поставим лю ^- 
го на место, любого, кто за
рвался, кто хочет очернить 
наше общество, коллектив!,' 
честного человека.

Но все, что нацелено на 
иоправление недостатков,- 
все, что несет о собой цен
ные предложения, раскрыва
ет потенциал трудовых кол
лективов, нашего общества,
— это надо приветствовать 
и стимулировать.

Пример должны давать 
КПСС и ее партийные орга
ны, партийные кадры. На
деюсь, что так и будет в 
краевой партийной органи
зации.

Товарищи! Кубань — 
большой аграрный регион. 
И, естественно, на сегодняш
ней встрече необходимо за
тронуть главную тему ■— те
му зерна, судеб урожая — 
сегодняшнего и будущих. 
Знаете, что меня порадова
ло? Кубанцы не удовлетво
рены достигнутым. Это то
же новое для кубанцев. В 
рамках гласности и правди
вости говорю это без всякого 
преувеличения. Неудовле
творенность при всем том, 
что делает Кубань и какой 
она огромный вклад вносит 
в решение продовольствен
ной проблемы, является 
мощным стимулом для по
зитивных процессов в аг
рарном секторе и именно на 
самых передовых направле
ниях. Приветствую, товари
щи, ваши усилия!

Вчера мы внимательно оз
накомились с работой агро- 
про.иышленного комплекса 
в Ткмашевском районе. Это 
наиболее выпукло отража
ет то, что происходит во 
всем крае. Идет поиск ре 
зервов для того, чтобы на 
новом этапе интенсивного 
развития Кубани прибавить
— и основательно прибавить
— в наращивании сельско
хозяйственной продукции, в 
улучшении ее качества.

Ставка на научно-техни
ческий прогресс, на интен
сивные технологии, на че
ловека, которого мы вклю
чаем в новые методы хозяй
ствования и управления, 
прежде всего через коллек
тивный подряд, хозрасчет- 
все это заслуживает самой 
горячей поддержки и одоб
рения.

Действительно, поразитель
ные вещи я услышал сей
час, и вдруг возникает та
кое сопоставление: десятая
пятилетка — урожаи зерна 
в пределах тридцати цент
неров о гектара; одиннадца
тая пятилетка — урожаи 
тоже в пределах тридцати 
центнеров. И вот первый 
шаг в направлении внедре
ния интенсивных техноло- ’ 
ГИЙ. Хотя тут еще много сы
рого, недодуманного, но в 
ур<||жайности сразу рывЦк 
на уровень, превышающий 
40 центнеров с гектара.

Причем скажу, это на
столько важно, что вы, воз
можно, даже не представля
ете всего этого. Мы вышли 
на определенный уровень 
интенсивных технологий. В 
следующий год у нас будет 
таких площадей 36 миллио
нов гектаров по стране. А  к 
концу пятилетки — 50 с 
лишним миллионов гекта
ров мы будем возделывать

зерновых по интенсивной 
технологии. Если прибавка 
в тонне — эта прибавка на 
этих 50 миллионах гекта
ров составит 50 миллионов 
тонн по стране. В прошло.м 
году она была на уровне 
шестнадцати 1ММллионс«б 
тонн. Все это то зерно, кото
рое мы сейчас закупаем за 
валюту, товарищи. А это 
ведь наше качественное 
зерно. Смотрите, какая эко
номическая и политическая 
задача решается на основе- 
такого подхода к зерновому 
вопросу. Мы эту задачу 
должны решить. Думаю, на
до пойти по пути концент
рации ресурсов там, где по
лучаем наибольшую отдачу. 
Думаю, таким регионом 
прежде всего является Ку
бань.

Мы можем, товарищи, с 
вами работать. А  ведь мы 
еще только начали, причем 
при огромных объемах, 
недостатке техники и осо
бенно средств защиты рас
тений. Если все сделать по- 
настоящему, строго по тех
нологии, можно выйти на 
большие рубежи.

То же самое происходит и 
в животноводстве. Вот в 
колхозе «Искра» на комп
лексе процесс голштиниза- 
ции вместе с промышленной 
технологией и улучшением 
базы кормления обеспечи
вает быстрый рост надоев 
молока — 500 килограммов 
прибавки в год при равных 
условиях кормления осталь
ного стада. Товарищи, это 
тоже результат интенсифи
кации. Вы на 4 процента 
имеете меньше поголовья 
коров, а молока прибавили. 
Мяса на то же поголовье 
на 24 процента увеличили за 
три года.

■Вот что такое интенсивное 
хозяйство. А что было бы, 
если бы мы вновь сделали 
ставку на поголовье. Фермы 
строй, увеличивай поголо
вье, ищи работников, а ко
гда будет продукция — не
известно. Значит, интенсив
ный путь в аграрном секто
ре — ключевая задача и 
главное направление рабо
ты.

Я поддерживаю те гра
мотные усилия, которые 
предпринимает кйаевал 
партийная организация на 
этом пути. Вы работать уме
ете, особенно на земле. При
ятно, что теперь вы делаете 
успехи и в животноводст
ве, которое недолюбливали 
на Кубани в свое время, осо
бенно молочное. Оказывает
ся, у вас все больше появля
ется мастеров этой отрасли. 
Приветствую это. И вы мо
жете рассчитывать на наше 
понимание и поддержку.

Хочу, товарищи, в заклю- 
чение своего выступления 
выразить огромное удовле
творение состоявшимся об
меном мнениями. Польза 
для меня огромная. Думаю, 
что не допущу нескромно
сти со своей стороны, если 
скажу, что будет польза и 
для краевой партийной ор
ганизации, для кадров, для 
людей, с которыми состоя
лись беседы.

Мы рассчитываем на ак
тивную работу краевой пар
тийной организации во всех 
сферах, на активную работу 
по перестройке. У  кубанцев 
огромный потенциал для то
го, чтобы успешно решать 
задачи на новом этапе раз
вития нашего общества.

Желаю вам больших успе
хов!

(Речь тоЬаршца 1̂ о(р|баче- 
ва М. С. была |вьпм1ушава с 
большим вниманием и Не- 
однюкрцтпо свНровожда;^|сь 
продолжитальвыми яхцподн- 
сментами).

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Такова стратегия. А так
тика? Она диктуется пов
седневными заботами. Не 
бывает у лесников передыш
ки — круглый год страда. 
Весной — посадки, летом — 
рубки ухода, охрана лесов 
от пожаров, заготовка се
мян, осень подошла — надо 
срочно готовить под буду
щие насаждения почву, не 
упустить время на заготов
ку грибов, ягод...

При этом, чего греха та
ить, далеко не всегда отно
сятся к труду лесничих с 
должным пониманием. Те же 
лесозаготовители нередко 
обвиняют их не только в 
излишней строгости, но и 
считают чуть ли не тормо
зом в работе; мешают толь
ко, дескать; стране лес ну
жен, а они со своим сохра
нением подроста, порядком 
на лесосеках, штрафами...

Да, такова профессия лес
ничего — он не может, не 
имеет права жить одним 
днем. Таких в «Виссарионо
вом бору» немало. Но са
мым первым в когорте луч
ших стоит он—^Михаил Ива
нович Ващенко, лесничий 
Ягоднинского л:еснич1ест)ва 
(снимок на 1-й стр.).

Хозяйство Ващенко — это 
почти 127 тысяч гектаров. И 
из тех самых 500, что при
ходятся на лесовосстановле
ние, 300 — его доля. Да и ес
ли бы только высаживать 
саженцы! Сколько лет за 
ними потом еще уход ну
жен! И все это руками, та
почкой, не первый десяток 
лет...

А вот стаж лесничего Ни
колая Зайцева—(Пока много 
скромнее. Всего полгода, 
как перебрался он в Нибегу. 
Энергия, знания (Марий
ский политехнический ин
ститут по профилю «лесное 
хозяйство») быстро выдвину
ли его в разряд перспёктив-

модельное дерево, отложив 
планшет, мерн>ж) вилку, они 
со старшим лаборантом 
Ольгой Сипович начали де
литься с «хозяином» свои, 
ми наблюдениями, обсуж
дать близкие им всем про
блемы (верхний снимок).

Дел у науки в «Виссари- 
оноаом борт», как говорится, 
непочатый край. Во-первых, 
надо произвести <щенку ре
сурсов; где, сколько и чего 
есть (продукты побочного 
пользования и динамика их 
у1рожайности); во-вторых, 
Посновать возраст рубки 
перестойного кедра (когда 
он начинает умирать); 
в-третьих, изучить процесс 
лесовосстановления (как ес
тественного, так и жизне- 
споссбность посадок). Есть 
еще и в-четвертых, и в-пя- 
тых, и в-десятых. Потому 
полевой сезон (май—ок
тябрь) у сотрудников отде
ла насьпцен до предела. Ле
соводы ждут обоснованных 
рекомендаций.

Ну, а пока их не так мно
го, полагаться приходится 
на собственный опыт. Both 
Валерий Петрович Бурков, 
расстелив карту, объясняет 
руководителям бригад по 
заготовке ореха, где и как 
лучше брать урожай (ниж
ний снимок). При этом 
главный лесничий '«Висса
рионова бора» обязательно 
предупредит и о пожарной 
безопасности, и о правилах 
заготовки дикоросов, и о 
том, на какую дичь охота 
запрещена...

Перспективы у хозяйства 
— и это не будет преувели- 
чением — огромны. В пла
нах — и кедровая живица, и 
тарное производство, и пи- 
щецех по переработке да
ров тайги. И еще масса на
правлений, даже тепличное 
хозяйство. Трудностей, к 
сожалению, тоже пока боль
ше чем достаточно. Но ког
да вгчдишь людей, искрен
не преданных своему делу, 
беспредельно любящих свою 
профессию, веришь — по 
плечу им эти трудности. По
тому и не слышится тоски

Шуми и крепни, 
бор кедроиый!

ных работников. И руково
дители лесхоза не скрыва
ют:

— Ставку на Николая де
лаем очень большую..

А  что же Николай?
— Первым делом сказал

жене: «Собирайся! Жить
будем в Нибеге». Привез, ра
зумеется, и детей.

Не испугало Зайцева да
же то, что на все его хозяй
ство в 123 тысячи гектаров 
приходится всего 2 лесника 
— в четыре раза меньше по
ложенного; что нет в лесни
честве ни техники, ни базы...

Будет, решил. И сразу же 
начал действовать. Первым 
делом заложил двухквар- 
тирник под будущие(!) кад
ры, начал возводить хозяй 
ственные постройки, баню... 
И почувствовали люди: «Не 
на разведку приехал па
рень, Дело ставить». Потя- 
нулись к нему.

А  он старался ничего не 
упустить из виду, «Так, 
нынЧе надо заготовить 30 
тонн ореха ^то при том, что 
на весь лесхоз в пять лес
ничеств план доведен 50 
тонн). Будут организованы 
для этих целей 50 бригад. 
Их надо завезти в тайгу, 
обеспечить питанием, обо
рудованием (шишкодробил- 
ками), проконтролировать, 
дабы, не дай бог, не маро
дерствовали. Плюс грибы, 
ягоды, травы...

Так, обязательно прокон
тролировать лесозаготовите
лей, что-то опять начали 
мудрить...

Так, наука. Здесь надо по
бывать непременно...»

И он мчится в одно место,

третье, десятое... Объектив 
фотокамеры выхватил лишь 
одно мгновение его горячих 
будней.

— А, хозяин пожаловал! 
— приветствовал, завидев 
Зайцева, Петр Павлович 
Квеглис, научный сотрудник 
отдела кедровых лесов, что 
создан в прошлом году в 
Томске. — Ты, как всегда, 
вовремя. Есть интересные 
наблюдения.

И, оставив в покое на не
сколько минут спиленное

в голосе мудрого Ващенко, 
когда он говорит:

— Особенности в нашем 
деле, конечно, есть. Не суж
дено ведь нам, по существу, 
увидеть результаты своей 
работы. Смысл нашей жиз
ни принадлежит потомкам...

Главное — чтобы им, по
томкам, это жемчужное чу. 
до действительно досталось. 
Так что— шуми и крепни, 
бор кедровый!

В. ИВАНОВ.
Фото автора.
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■He порадовала и подго- ^  ^  ^

Лишь бы отчитаться. д ц  рерситет.' Все филиалыраз'- ' И  Л И 1̂1
К а к у ю  к р ы ш у  п о д г о т о в и л и  для  

о в о ще й  т о м с к и е  и н с т и т у т ы ?
...Предприятия обществен

ного питания, обслуживаю
щие учебные заведения, 
объединяет трест столовых 
№ 3. Директор его Л. А. 
Королева ознакомила нас 
с положением дел 1на 16 
сентября.

— Всего нужно заложить 
на зимнее хранение 1.430 
тонн картофеля, и овощей 
■вместе с капустой — 500
тонн.

Но куда? Считается, что 
есть хранилища на 900 тонн 
картофеля и 300 капусты. У  
нас нет тревоги за комби
нат общественного питания 
политехнического . институ
та. Здесь все филиалы от
ремонтированы и подготов
лены к работе. Готово и 
овощехранилище «а  670 
тонн картофеля. Годовая 
потребность вуза больше — 
1.100—1.200 тонн — в мае, 
июне, июле картофеля в 
столовых уже не бьшает. Но 
за тот, что заложили на 
хранение, опасений нет. За
слуга в этом—общественных 
организаций ТПИ и лично 
ректора. Как бы ни был за
нят И. П. Чучалин, он всег
да находит время позабо

титься о своем цехе пита
ния. В таком духе действу
ют и его помощники.

Этого нельзя сказать о 
.руководителях университе
та, ТИСИ и ТИАСУРа. 
Впрочем, судите сами.

Басаядайка. Здесь нахо
дится картофелехранилище 
ТИСИ. Нужно заложить ПО 
тонн. Пока заложили 45 
«под завязку». 25 свалили в 
подвальное помещение. Ря
дом с существующим хра
нилищем начали возводить 
второе, по плану оно уже 
давно должно быть гото
вым, ко... пека только вы
рыт котлован. Его ебшмли 
Горбылем и кое-где обложи
ли бетонными плитами. Пе
рекрытия нет, по стенам 
струится вода.

В разгар рабочего дня 
мы застали на этой строй
ке только одного человека. 
И)м оказался доцент ка- 
фе.дры строительно - доро
жных машин А. Н. Щипу- 
нов. Он здесь первый день 
в роли руксдаодителя работ. 
Людей нет, механизмы от
сутствуют.

— Будет ли готово храни
лище в ближайшие дни?

Наш вопрос вызвал у 
Аркадия Николаевича не
веселую улыбку.

...Хранилище для овощей 
ТИСИ .размещено вблизи 
поселка Зонального. В)свле 
него проложили прекрас
ную бетонную дорогу, но... 
спуска к свощехранилищам 
не сделали. С высокой, кру
той насыпи подъехать к 
ним невозможно.

Два хранилища для кар- 
то^ля  и овощей недалеко 
от столовой № 71 «Друж
ба», о б с л у ж и в а ю щ е й  
ТИАСУР. Но... подъезд к 
Н.ИМ не обустроен, вязнет 
даже вездеход «УАЗ». В од
но помещение картофель 
заложен. Второе — под 
овощи (их нужно заложить 
90 тонн) в прошлом году 
затапливалось, и овощи по- 
.гибли. 'Весной было приня
то решение поднять пол и 
провести реко^нструкцию по
мещения. За все лето хва
тило сил только на то, что
бы обрушить 1срышув двух
трех местах. все

обещания ректора институ
та И. Н. Пустьшекого оста
лись лишь слешами.

■Не порадовала и подго
товка к зиме столовой 
№ 78, обслуживающей уни
верситет. Все филиалы раз
мещены в подвальных по
мещениях общежитий. Их 
постоянно топят грунтовые 
и .канализационные водьь 
Под хранение кapт«J>eля, 
а его НУЖ.НО 125 тоия, три 
1года назад приспособили 
бьшший спортивный зал 
при общежитии на улице 
Никитина. Попасть в это 
хранилище можно по широ
кой лестнице, а затем надо 
идти лабиринтами коридо
ров. Карто^ль уже завез
ли, он складирован в емко
сти высотой более двух 
■метров. Горькими слезами 
плачет кладовщик А. А. 
Трофимова. Картофель мо
крый, грязный, в не.м мно
го больных и поврежден
ных клубней. Надрывно гу
дит вентилятор, но мощно
сти его для охлаждения по
мещения и просушки кар
тофеля явно не хватает.

В ходе рейда выясни
лось, что готовность при
надлежащих вузам овоще
хранилищ к закладке кар
тофеля и овощей фактиче
ски никто не проверяет.

Члены рейдовой бригады:
B. (КЛИМЕНКО, 

председатель , профко
ма треста столовых №3;

А. КРХЩЕНКО. 
заведующий жилищно- 
бытовым отделом с^л- 

совпрофа;
C. ПОЗДНЯКОВА,

наш корр.

К а к  В о в о щ е х р а н и л и щ а х  о б н а р у ж и л о с ь  то,  

ч т о  е щ е  н е  с о в с е м  п р о п а л о
Этот рейд был .задуман как проверка готовности хра

нилищ юрса 'НГДУ «Стрежевойнефть» к приему ювощей. 
Мы убедились, )что практически ни вдво 'из [помещений, 
предвазвачеяных для зимовки картофеля, капусты, 
фруктов, ве Тотово уже сегодня, когда на улице идет 
снег, а завоз большинства партий продуктов должен 
начаться.

Но больше всего удивило 
участников рейда другое. 
Когда заведующий складом 
Г. Г. Гегелишв,или гостепри
имно распахнул скрипучие 
двери одной из действую
щих камер овощехранили
ща, мы увидели сотни ящи
ков с виноградом

— Сколько здесь?
— Тонн сорок пять будет.
— Так ведь сгниет же все, 

если не продать.
— Сгниет, — понимающе 
кивает головой заведующий 
складом. — Не берут вино
град в магазинах, уже нае
лись.

Участники рейда лишь пе
реглянулись. В разряд нехо- 
■довых товаров вслед за ви
ноградом ' попали помидоры 
и яблоки трех сортов, кото
рыми буквально завалено 
хранилище. А экзотические 
для Стрежевого кабачки

только однажды явились на 
глаза покупателю в магази
не № 2 и опять же были за
числены в разряд неблагона
дежных.

В чем дело? Почему для 
овощей .и фруктов, проде
лавших многокилометровый 
путь на причалы стрежев- 
ского порта, самым долгим 
оказывается путь до при
лавка? Главное объяснение 
директора oBonporo магази
на № 9 В. Л. Яблоковой и 
других торгующих работни
ков:

— Не хватает людей.
Нехватка продавцеш — 

действительно серьезная 
проблема города нефтяни
ков Но в ней ли все причи
ны?

Для работников овощных 
магазинов, которые просто 
не справляются с потоком 
овощей, поступающих на 
базу (да и могут ли они

справляться, если работают 
лишь в одну смену, с 11 до 
20 часов), главным критери
ем спроса на товар являют
ся многочасовые изньгааю- 
щие очереди. Того же вино
града за первые два дня 
торговли 'реализовали 100 
тонн. Конечно, тот, кто сто
ял за ним 5—6 часов под 
дождем и набрал 20—30 ки
лограммов, едва ли снова 
приобретет даже гроздь. Но 
почему нельзя торговать для 
тех, кто не имел возможно
сти выстаивать часами.

С каким удовольствием 
берут покупатели фасован
ные яблоки. Взял, рассчи
тался в кассе — и домой, 
Но вполне исправная фасо
вочная машина стоит в ря
ду другой, сломанной и не
ломанной, техники на базе. 
А рабочие базы между тем 
сортируют и пере*бирают 
яблоки, в которых уже за
велась шиль.

Ответственные работники 
орса, которые должны на
вести порядок, пока рав
нодушно взирают' на про
павшее добро. Парадоксаль
но, но они легче пойдут на 
списание всей партии, чем

своевременно уценят или 
спишут часть продукта. 

Особый раз(Говор о вахто- 
. вых поселках. Они пока 

еще считаются главной со
ставной частью системы 
«базовый город — вахта». 
Попробовали ли нефтяники 
Пионерного вшюграда? Если 
плоды и попадали в посел
ки, то доставались далеко не 
всем.

Короток сезся активной 
овошной торговли в Стре- 
жевом. Вот-вот окончится 
навигация, и следующую 
партию свежих витаминов 
горожане получат только в 
разгар зимы. Неужели се
веряне так и не избавятся 
от своей привычки поку
пать фрукты впрок в 2—3 
раза больше, чем можно со
хранить в домашних холо
дильниках?

В. ГУДКОВСКИЙ, 
заведующий Бвештатвым 
отделом городского ко
митета «ародвого кои- 

'| троля;
Б. АГЕЕВ, 

корресповдеят газеты 
«Северная звезда»:

К. ЧЕРНАВИН, 
ВМО !СОб К4ФР.
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Представляем гостей

П Р А В Д А - Э Т О
ОТВЕТСТВ ЕННОСТЫ

О творческой позиции ‘Магнитогорского театра кукол 
«Буратино»

Почти месяц — с 25 сентября — в» сценических пло
щадках Томска будет выступать молодой театральный 
коллектив, уже получивший широкзчо известность. Это 
— кукольный, театр «Буратино» из Магнитогорска. Лау
реат многих фестивалей и конкурсов — в том числе 
и международных, в Польше и во Франции, — театр 
впервые всфетится с томским зрителем. Юные томичи 
увидят спектакли по пьесам «Аленушка и солдат» 
В. Лившиц и И. Кучавова, «Бука» М. Супонина и пьесу 
Р. Быкова и В. Коростылева «Айболит против Бармалея». 
Впрочем, последний спектакль адресован столько же 
детям, сколько и взрослым. Покажут магнитогорцы и 
два чисто взрослых спектакля — по пьесам «Дракон» 
Е. Шварца и «Дом, который построил С в и ^ » Г. Горина 
(эту пьесу они поставили первыми в ^;траве, задолго до 
телеспектакля).

Представляя гостей, мы публикуем сегодня статью 
челябинского искусствоведа В*. Стуль о новом для томи
чей коллективе.

Борьба с обветшавшими 
идеями, с отжившими 
нравственными нормами 
сегодня становится прин
ципом самой нашей жизни 
—в этом убеждаешься не 
только когда изучаешь пар
тийные документы, но и 
когда вглядываешься в са
ми жизненные процессы и 
явления. В искусстве эти 
процессы еще ждут своего 
отражения. Дается эта но
вая позиция нелегко и не 
сразу, потому что в самом 
искусстве тоже долго гос
подствовала практика мел
котемья, «логика» сИучай- 
ных противоречий, которые 
выдавались за сегодняшние 
конфликты. Стремление по
пасть в ногу, «быть на 
уровне», часто подменяло, а 
кое-где и до сих пор подме
няет способность предвиде
нья, которым истинное ис
кусство отличается от под
делки под него.

Талантливые театры нуж
ны везде. а?о, увы. это по
нимают там, где их нет. А

вот когда есть, далеко не 
всегда делается попытка 
сберечь подлинные ценнос
ти. Давно, например, пора 
разобраться в феномене 
«Буратино». И не только 
разобраться — заново позна
комить зрителей с театром, 
открывшим новые возмож
ности самого древнего из 
искусств.

Четырнадцать лет назад 
приехала в Магнитогорск 
группа энтузиастов и бук
вально на пустом месте со
здала театр кукол. Моло
дые его создатели (В. Шрай- 
ман— режиссер и М. Борн- 
■штейн — художник) тог
да сами едва ли понимали, 
ЧТО могут в искусстве. Это 
потом выстроится в строй
ную систему эстетических и 
гражданственных откры
тий их позиция, потом на
пишут о них в статьях и 
книгах столичные критики 
и ученые. Друзьями театра 
станут известные художни
ки — драматург Александр 
Володин, актер и режиссер

Эдуард СТОЙЛОВ

И З  т о м с к о й

ТЕТРАДИ
Остались мастера

безвестными, 
Хоть много было

мастеров... 
Висят узоры бессловесные, 
Хотя вокруг потоки слов 
Про то, как выражена

линия.
Оплетающая весь карниз... 
В наш век стекла и

алюминия
Над домом завитушек

бриз.
и  эти досточки кедровые 
В резных накладках —

• кружевах 
Суть красоты нам

истолковьшают. 
Как мятный пряник

разжевав. 
Хоть прост узор,

но безупречен 
Из кедра резанный цветок. 
Очеловечен в нем и вечен 
Каждый Листок и завиток. 
И нам бы в устремленьях 

наших
Выть безупречными

всегда.
Мой город всех родней

и краше.
Хоть есть получше города.

Встал штык у наших
рубежей... 

Приклад победной
той винтовки 

Был из березовых кряжей.
* • •

Трубы водосточные 
Звонкие, как горны.
В них вода проточная. 
Когда небо черное.
Небо гром разламьгаал, 
Бил вприсядку ливень. 
Были трубы — самые 
Правильные линии.
Под резным ка1Рнизиком, 
Усмирив стихию.
По закону физики 
Песенки лихие 
Распевали трубы, 
Клокоча от радости. 
Охраняя срз^ы 
От плесенной гадости,.. 
Трубы водосточные, 
Сколько вами видано! 
Служба непорочная 
Грозами испытана.

Так может тем хорош
старинный город, 

И славен тем в веках
и на века,

Что стал его достоинства 
опорой

Характер томича-сибиряка. 
Здесь в лабиринте старых 

переулков,
Закрытых тополиною

листвой,
Ударит память колоколом 

гулким.
Определяя вечное родство 
Вот с этим домом

под железной крьшгей, 
Где голубиньпс крыльев

маята...
Хоть я давным-давно

из детства вышел, 
Но здесь вдруг исчезает 

суета
Забот всегдашних,

нужных и ненужных... 
Здесь каждый шаг мой — 

прошлому зачет. 
И я, преображенный весь 

наружно, 
Припомню вдруг отцовское 

плечо,
Его ладонь в мозолистых 

наплывах 
(Он бритву правил о свою 

ладонь).
Подумаю: как просто быть 

счастливым, 
Когда не гаснет памяти

Огонь.
• * *

1-1^ I

• • •

В июльском мареве
и в грозы,

В январской стьтущей
тиши

Березы, милые березы. 
Неповторимо хороши.
Но в этой стати

белоствольной 
Таится праведная крепь,
В  ее кадушке малосольной 
Не будут рыжики стареть, 
Не будет портиться

брусника,
Зардевшая на выр^ах...
О, как береза многолика 
Во всяческих людских

делах!
И вспомним, как

наизготовку

Он точно в срок всегда
неповторимый, 

И этот срок—студенчества 
пора.

За эти годы станет
Томск любимым, 

Переместив все завтра и
вчера.

Далекое здесь станет
самым близким. 

Родным, как материнства 
естество.

И словно в невесомости
зависнет

Святое чувство—с гохюдом 
родство.

И в том родстве большие 
величины 

Прекрасных устремлений 
так видны,

Что достиженье их —
будет причиной 

Считать и детям город тот 
родным.

Поклонитесь кедру за
могучий возраст. 

Поклонитесь мудрости
короля тайги. 

И поймите истину рано
или поздно: 

Чистотою помыслов быть 
ему сродни. 

Только не кичитесь
человечьим словом 

Перед молчаливостью ' 
вечной доброты... 

Истина не может быть
старой или новой, 

В истине извечен корень 
чистоты.

Так и вечна мудрость
доброго кормильца. 

Всех зверей, пернатых,
пришльпс и своих... 

Изогнулась ветка буквою 
—кириллицей— 

Прочитать бы тайны
. древние хвои!

В общественной приемной ПОГОДА

' Общественная приемная заместитель председателя 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун- областного суда;
зе, 103), в кабинете № 104. ^ пятницу, 26 сентября, с

На следующей неделе при- „  „ „
ем ведут:

в среду, 24 сентября, с 9 до Рвтьев, главный врач гор- 
11 часов, — В. А. Миронов, санэпидствнции.

Сегодня — облачно с про- 
яснеииями, временами осад
ки, по северу в виде дождя 
и мокрого снега, времена1М|И 
сильные, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, ■ температуре 7— 12, в 
Томске 8—10 градусов теп
ла, 1врвм«ками слабый 
дождь.

А

V/

Сергей Юрский, певица 
Елена Камбурова. Знаком
ством с ними станут гор
диться прогрессивные ху
дожники за рубежом.

Четырнадцать лет — не 
так уж много для того, что
бы войти в историю отече
ственного искусства. Но бу- 
ратияовцам удалось это 
еще раньше. В семидесятые 
годы поиски в области 
творчества кукольных теат
ров привели к принципи
альным открытиям. «Ку- 
кольность и обобщение, до
веденные до степени нари- 
цательности, определили но
вую эстетику», — так напи
сано теперь в учебниках. 
Рядом с куклой появился 
«открытый актер», кукла  ̂
оживала прямо на глазах у 
зрителей. Импровизация, 
театральная игра куклы и 
живого актера вовлекали в 
действие зрителей — детей 
и взрослых, требовали 

большой амтивности й 
фантазии.

Буратиновцы оказались у 
истоков этих поисков ря
дом с самыми современны
ми художниками страны, а 
в чем-то и опередили со
братьев по искусству. В 
Прибалтике и Москве, Ле
нинграде и Владимире, в 
Перми и Кургане были 
удивительнее взлеты. В 
«Буратино» родилась не 
поэзия взлетов — родилась 
принципиальная потреб
ность понять логику движе
ния жизни и искусства — 
со всеми ее противоречия
ми и конфликтами. В кни
ге известного искусствоведа 
Н. И. Смирновой «Искусст
во играющих кукол» напи
сано: «В молодом Магнито
горском театре кукол «Бу

ратино» режиссер В. Шрай- 
ман каждый раз находит 
все новые н новые сочета
ния куклы, маски и актера. 
Подкупает точное смысло
вое использование... метода. 
Сочетание куклы и актера 
становится все сложнее и 
теснее: один актер может 
одновременно играть и ку
кловода, и двух-трех пер
сонажей, и лицо от автора. 
Этот прием остранения, 
привнесенный на сцены 
мира Б. Брехтом, остро и 
современно развивается в 
искусстве «Буратино» и 
приобретает все новые и но
вые смысловые значения, 
метафорическую глубину».

В репертуаре для взрос- 
льпс у театра «Буратино» 
сегодня «Гамлет» В. Шек
спира, «Смерть Тарелкина» 
А. Сухово-Кобылина, «С|лед- 
ствие по делу Вилли Стар
ка» Р. Уоррена, «Дракон» 
Е. Шварца. Это не случай
ный выбор имен и назва
ний. За строками театраль
ной афиши — гражданская 
позиция театра. Если на 
сцене речь идет о воине- 
рьщаре Сервантеса, или о 
бецсмертии 4человекс№обиц 
Д. Свифта, или о горьких 
прозрениях великого Шек
спира и русского сатирика 
Александра Сухово-Кобы
лина,— везде речь идет о 
духовных ценностях наше
го современника.

Это еще и призыв к

в

размышлению, о  том, ка 
кой ценой приходится пла 
тить за право жить соглас 
но своим представлениям 
порядочности и чистоте 
идеалов. Старые сюжеты, 
известные с детства, обрв' 
тают новое дыхание в но 
вых формах, становятся 
строй сегодняшнего эстети 
ческого арсенала именно 
потому, что театру удается 
побудить зрителя самостоя 
тельно формировать свою 
жизненную позицию.

Вот для чего живет «Бу 
ратино» — он учит . совре 
менника жить активно. За 
коя театра — как закон 
жизни: все играют вместе 
— артисты и зрители. Сего 
дня, как никогда, нужны 
активные люди, умеющие 
отстаивать свои жизненные 
идеалы. Такие люди есть в 
театре «Буратино». такими 
они хотят вырастить своих 
зрителей.

А зрители — свои, магни 
тогорские, и приезжие, 
гастрольные — одинаково 
отмечают удивительную об 
сцановцу доброжелательно 
сти и заботливости, кото 
рая их встречает от порога 
театра и сопровождает по
всюду. ^ о  тоже — пози 
ция.

М. СТУЛЬ.
доцент института куль
туры, кандидат фило

софских наук.
г. Челябинск.

Заслон нетрудовым < доходам

«ТАЙНЫ»
п о ч т о в ы х

п о с ы л о к
Сотни почтовых посы

лок, бандеролей 1сжеднев- 
ио кто-то отправляет, а 
кто-то ждет с нетерпеяь. 
ем и ...надеждой, что по
сылка придет в цело
сти и сохранности. На. 
дежда иногда и яапрасна.

Недавно Октябрьский рай
онный народный суд Том- 
ска рассмотрел два уголов
ных дела по фактам хище
ний из почтовых посылок. 
Так, оператор Томского от
дела почтовых перевозок 
Алексей Викторович Кули- 
ков, работая в ночную сме
ну, обнаружил поврежден
ную посылку, в которой ле
жали мужские зимние са- 
поги. Недолго думая, похи
тил их, а вместо- сапог для 
сохранения веса посылки, 
положил пару рваных крос
совок. Сделал подарок ~ Ку
ликов и своей жене: из 
очередной посылки украл 
для нее вязаную кофточку.

А  операторы С. Я. Бояри
нова, Н. Н. Коровкина, Н. Н. 
Тюменцева, Л. В. Тимирха- 
нова и Н. И Смолякова, бу
дучи в одной бригаде, нагло 
действовали сообща, стре
мясь поживиться за чужой 
счет В ночные смены они 
систематически вскрывали 
посылки и похищали их со. 
держимое. Мотки мохера, 
трикотажные вещи, галанте
рейные изделия и даже 
школьный фартук — вот не
полный перечень похищен
ного имущества. Случа

лось, операторы обнаружи
вали в посылках и бутылки 
водки, тщательно упакован
ные заботливыми отправи
телями, и тут же их распи
вали со своими коллегами. 
По поводу исчезновения из 
■посылок спиртного, заявле
ний от граждан, по понят
ным причинам, не посту
пало...

Судебное заседание по 
рассмотрению данного уго
ловного дела проходило в 
отделе почтовых перевозок. 
05ще<4гвенный обвинитель, 
выступавший от имени кол
лектива, просил суд строго 
наказать лиц, находящихся 
на скамье подсудимых, по 
вине которых не просто уте
ряны посылки — потеряно 
доверие граждан к почто
вым работникам.

Суд, учитывая вину каж- 
дого в содеянном, пригово
рил их к разным .мерам на
казания. Все они лишены 
права занимать должности, 
связанные с учетом, хране
нием или распределением 
материальных ценносд<ей, 
Бояринова и Коробкина ли
шены свободы, их будут 
принудительно лечить от 
алкоголизма.

В адрес Томского отдела 
почтовых перевозок суд 
вьгаес частное определение, 
в котором обратил внимание 
администрации и обществен
ных организаций коллекти
ва на отсутствие контроля 
за работой операторов в 
ночное время. Ответ началь
ника Томского ОПП С. В. 
Фомина на частное опреде
ление суда обнадеживает, 
что в работе коллектива на
ведут порядок.

Т. ЗАХАРКОВА, 
консультант Октябрьско
го |райоввого народного 

суда.
г. Томск.

На коротких волнах

Телевидение
ВООНРЕСЕНЬе, 21 сентября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — Рит
мическая гимнастика. 9,15 — 
«Наука и техника». Киножур
нал. 9.25 -  38-й тираж «Спорт
лото». 9.35 — «Будильник».
Щ.05 — «Служу Советскому 
Союзу!» ■ 11.05 — «Утренняя
почта». 1.1.35 — «Клуб путеше
ственников». 12.35 — «Музы
кальный киоск». 13.05 — 
«Сельский час». 14.05 — «Изо
бразительное искусство». Обо
зрение. 14.50 — «К Дню ра
ботников леса». Премьера до
кументального фильма «Шаги 
технического прогресса». 15.35 
— «В гостях у сказки». «Там 
на неведомых дорожках.,.» Ху
дожественный фильм. 17.05 -1-

народной артистки 
СССР Т. Синявской. 17.55 — 
«Международная ПаФораме!».
18.40 — Мультфильм. 19.00 —

улице праздник?».
19.40 — «Знакомьтесь; моло
дые кинематографисты». «Шут
ка?», «Визит». Короткометраж-

художественные фильмы. 
21.00 — «Время». 21.35 - .  «Из 
произведений Д. Д. Шостако- 
ой‘’Л ’ - «Восьмая симфония», 
22.55 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!». 8.15 — «Последний
кордон». Докумектальный те
лефильм. 8.35 — «Два бойца». 
Художественный фильм. 9.50— 
Концерт. 10.35 — «Русская 
речь». И  .05 — «Мамина шко
ла». 11.35 — «Предел возмпж- 
кого». 4-я и 5-я серии. 14.00 
г ; Спортивная программа.

мире животных». 
1.Э.30 — «Из сокровищницы 
мировой музыкальной культу
ры». П. И, Чайковский. 18.20 — 
«Рассказывают наши коррес

понденты». 16.50 — «Время. 
История. Обрез». Документаль
ный фильм. 17.10 — «Рассказ 
неизвестного человека». Худо
жественный фильм по одно
именной повести А. П. Чехова. 
18.50 — Концерт. 19.25 — '«М ир  
и молодежь». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15

Чемпионат СССР по борьбе 
дзюдо. 21.00 — «Время». 21.35

«Очей очарованье». Доку- 
-------------- - ■ ‘ 1.45
. • — -» ОС' I

ментальный телефилым. С1.чс 
— Че.\»пионат СССР по хок- 
к ^ .  «Динамо» (Рига) — 
ЦСКА. 2-й и 3-й периоды.
ПОНЕДЕЛЬНИК, 22 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8-й класс. 9.05 — «Русская 
речь». 10.05 — «Учащимся
СПТУ». «Физика». 10.35. М.40
— «Астрономия». 10-й класс. 
11.05 —, «Наука и жизнь». 
12.10 — «Экран — учителю». 
Первопечатник Иван Федоров. 
12.40 — А. С. Пушкин. «Дуб
ровский». 5-й класс. 13Л0 — 
«Учителю — урок музыки». 7 й 
класс. Передача 1-я. 14.05 — 
«Школьникам о физиологии и 
гигиене». Загадки крови. 14.35
— «Во имя жизни встретить 
ветер боя...» Поэзия А. Сурко
ва. 15.20 — Новости. С 15.25 
до 18.00 — перерыв. 18.00 — 
Новости.

ТОМСК.
,8.00 — «Время». 8.50 — Фут

больное обозрение. 9.20 — 
«Знаксмьтесь: молодые кине-
(м'аГографис’Яы»,. Корот1коме(г4 
ражные художественные филь
мы. 10.35 — Новости. С 10.40
до 14.30 —  перерыв. 14.30 — 
Новости. 14.50 — «Сельские• п. A4.0V — «VCJieUMHC
iropHViOHTb»». Кига>про(гра1мма. 
15.25 — «Мамина школа». 16.10
— «Отзовитесь, горнисты!»
16.30 — «По Вьетнаму». Кино
очерк. 16.50 — «Автограф». 
Литературная викторина для 
старшеклассников. 18.05 —
«По собственному желанию»: 
Документальный фильм. 18.15
— «Ускорение». 18.45. — «Се
годня в мире». 19.05 — Из про
изведений Д. Д. Шостаковича. 
Фортепьянны)й квинтет, lв^4(5
— «Отцы и дети». Четырехсе
рийный художественный теле
фильм. 1-я сепия. 2il.00 — 
«Время». 21.35 — Ж. П. Вен
цель. «Осенний ветер». Пре
мьера телеспектакля. 22.50 — 
футбольное обозрение. 23.'20— 
«Сегодня 8 мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8’*^ — Утпенняя гимнасти
ка. 8.15 — «Добрая наша зем- 
-тз». Л''кументзлЦный тм е- 
фк.п ч. 8 35 0 35 -  «История».

Редактор
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ОБЪ ЯВЛЕН И Я

Дворец зрелищ

и спорта
21 сентября. «Русь нзмачаль* 

мая» (две серии) — 19-30.
2.2 сентября. «Тайна виллы 

«Грета» — 19-30.

24 сентября
Центральный стадион «Труд» 

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 
«МАНОМЕТР» (Томск) — «ОКЕАН» (Находка).

Начало — в 19 часов.

Кино
в КИНОТЕАТРАМ: 

«РОДИНА»
21 сентября. «В 12 часов 

придет Босс» — 9-10. 12-30.
14-10, 16, 18-20. 20, 21-30. «Дол
гий путь в шиолу.» — 10-50.

2.2 сентября. «В 12 часов при
дет Босс» — 9, 10-50, 12-30,
14-10, 18, 18-20, 20. 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
21 сентября. «Затянувшийся 

аиаамен» — 8-40, 10-40, 12,
13-40. 18-50. 20-20, 22. На сеан. 
сах 15-20, 17*10 встречи с ре*
жиесером ииностудии «Союз
мультфильм» И. С. Аксен чу* 
ном. «Контракт вена» (две се
рин) — 8-30. 11, 13*30, 16. 16-30. 
2.1. «Свадьба в Малиновне» —
9. 10-50, 14-30, 16-20, 18-10.
21-50.

22 сентября. «Первое ралли» 
-  9, 10-30, 12. 13-30. «Это бе

зумный, безумный, безумный, 
безумный мир» (две серии) — 
15, 18. 21. «Девица РОз-Ма-
ри» — 9, 10-50. 12-40, 14-30.
16-20, 18-10. 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»

Томский институт .автоматизировааных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щейся и рабочей молодежи на вечерние курсы по подго
товке к поступлению в Институт. Срок обучения — 9 ме
сяцев.

Занятия тфовояятся 3 раза в неделю, с 18 час. 30 мин. 
до 22 час.

Начало занятий — 15 октября.
Для записи на курсы необходимо перечислить почто

вым переводом плату за обучение в размере 25 руб. в 
Горушравление Томской обласшой конторы Госбанка на 
текущий счет ТИАОУРа MV 141126. Квитанцию почтового 
перевода, заявление и справку с места учебы или ра
боты представить в главный корпус института, комя. 
125. Лицам, окончившим вечерние подготовительные 
курсы, добавляется один'балл к набранным на вступи
тельных экзаменах. Запись производится ежедневно 
(кроме субботы и воскресенья), с Ю до 19 час.

За справками обращаться по тел. 2-32-26.

2.1 сентября. «Седьмая ми
шень» — 9. 10-50, 12-40, 14-30. 
16й0, 18-10. 20, 21-50. «Пераоя 
рал'лн» — 9-30. И-30. 16, 17-50, 
19-40, 21-30. «Отроки во вселен
ной» — 13-30.

22 сентября. «Седьмая ми
шень» — 9, 10-50. 12*40, 14-30. 
18-20, 18-10, 20, 21-50. «Укро
щение строптивого» — 8-40, 
12-10. 14. 16. 17-50, 19-40. 21-30. 
«Счастливыв дни Муми-Трол- 
лей» — 10-30.

«ПИОНЕР»
21' сентября. Мультфильм 

«Гулливер в стране велика- 
ИОВ» — 9. 10-40, 12-20. «Бесно- 
нечнвя история» — 14. «Игры 
для детей ,школьного моэрвс- 
тв, — 15-40. 17-20. <Дао(Щой 
обгон» — 19-10, 21.

22 сентября. Мультфильм 
«Гулливер |в «тра(нв велика
нов» — 9. «Бесконечная исте
рия» -  10-40. 12-20, 14, «Игры 
для детей школьного еезрас- 
та» — 15-40. «Двойной напнан» 
(две серии) — 17-20, 20-20.

Томское бюро путешествий и экскурсий приглашает 
совершить в субботу и воскресенье путешествия по мар
шрутам:

ПОЕЗДОМ:
Кемерово — Новосибирск, с 24 по 26 октября; с 12 по 

14 декабря. Стоимость — 48 руб.
Новокузнецк •— Кемерово, с 14 по 16 ноября. Стои

мость — 52 руб.
Барнаул — Новосибирск, с 17 по 19 октября. Стои

мость — 50 руб.
Горная Шория — Чугунаш, с 5 по 7 декабря; с 19 по 

21 декабря. Стоимость —̂ 46 руб.
АВТОБУСОМ:
«На родину Г. Маркова», путевка на 30 человек. Стои

мость — 300 руб.
Путевки можно приобрести как за наличный расчет, 

так и по безналичному расчету через профсоюзные ор
ганизации По месту работы.

За справками обращаться по адресу: г, Томск, пр. Ле
нина. 59. Тел. 3-14-21.

имени И. ЧЕРНЫХ
2|1 сентября. «Три дня Кон

дора» (две серии) — 9. 11-30, 
16-30, 19, 21-20. «Я боюсь» — 
9. 11-30; 14, 16-30, 19. 21-20. 
Мультеборнмк — 14.

22 сентября. «И еща одна 
ночь Шахвреэады» — 9, Ю-40, 
12-20, 16. 17-40, 19-20, 21, «Я 
боюсь» — 9, 11-30. 14, 16-30. 
19, 2 1 -20. Мультсбсфнин—13-40. 

«СИБИРЯК»
2|1 сентября. «Илья Муро

мец» — 9-20. «Свидание на
Млачном пути» — Ц , 12-40, 
14-20, 16. 17-40, 10-20, 21.,

В честь одного из покорителей Северного полюса — 
Героя Советского Союза, знаменитого радиста Э. Т. 
Кренкеля вот уже много лет проводится ежегодный ме
мориал — соревнования на коротких волнах среди ра
диолюбителей СССР. Традиционно сильно выступали на 
них томские спортсмены. Чемпионами . и призерами в 
разные годы становились команды университета, 
ТИАСУРа. И в этом году команда ТРИАСУРа завоевала 
первое место в абсолютном зачете среди команд коллек
тивных радиостанций СССР.

Подвед’ены также итоги всесоюзных соревнований на 
коротких волнах телеграфом, в которьпс приняли учас
тие более двухсот команд коллективных и пятьсот—ин
дивидуальных радиостанций. Команда томских спорт
сменов, также состоящая в основном из студентов и вы
пускников ТИАСУРа, сумела занять второе место в 
борьбе за кубок Центрального радиоклуба СССР, про
пустив вперед с минимальным разрывом только коман
ду из Донецка. Томич В. Прохоренко вьтолнил норма
тив мастера спорта СССР.

О. (АСАНОВ, Ю, 1ШУМКИН, 
мастера спорта СССР.

22 сентября. «Здесь тебя не 
еетретит рей» — 9*20. «Конт- 
рент ееме» (две серии) — 11, 
13-30, 16. 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
21 сентября. «Король сне- 

чек» - -  17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИВКАБЕЛЬ»
21 сентября. «По улицем ко

мод воднлн» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
21 сентября. «Зевещение 

профессоре Доуэля»—17, 18-30.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

21 сентября. «Гонорар за 
предательство» — 18, 20.

Филиал городского профессиопально-техничеекого 
училища № 34 ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ учащихся на 
1986—87 учебный год. Филиал ведет подготовку по спе- 
!ц14альиостям: аятоматчики-этикетировщихи, (автоматчи
ки—набивщики )коробок, автоматчики — коробкоклеиль- 
вых автоматов.

Принимаются девушки в возрасте не моложе 15 лет, с 
образованием 8—10 классов. Время обучения — 1 год. 
Зачисление проводится без вступительных экзаменов. 
Учащиеся обеспечиваются обмундированием, трехразо
вым питанием, успевающим выплачивается стипендия в 
размере 50 рублей в месяц. При прохождении производ
ственной практики выплачивается 50 процентов за
работанной суммы. Иногородним предоставляется обще
житие. Выпуакиики училища обеопечяваются благоуст
роенным общежитием, работой по специальности.

Заявления и документы (паспорт или свидетельство о 
рождении, документ об образовании, характеристику из 
школы или с места работы, 6 фотокарточек размером ( 
3X4 ом) подавать в приемную комиссию.

Начало занятий — 1 октября.
Адрес училища: г. Томск, спичфабрика «Сибирь». Те 

ле(|юн 5-<80-23, дстт. 3-44, 3-02. Проезд автобусом № 3 двое 
тановки «Спичфабрика».

18.15 — «Продиктовано жиз
нью». Программа документаль
ных фильмов. 19.00 — «'День 
области». Опепвыпуск. 19.15— 
«Окно». Документальный
фильм. 19.25 — «Молчановский 
цейтнот». 19.35 — «Короткое 
лето на Мокше. Время пере
мен». Документальный фильм.

КБА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «В залах художест
венного му.эея». Принладное 
искусство Молдавии. 20.40 — 
«Альма«е|: киноПутешествий». 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Экран исторического фильма». 
«Хан Аспарух». (Болгария). 1*я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 Новости. 18.15 — «Слу
жу Советскому Союзу!» 19.15— 
«Здоровье». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.'2О —  
Чемпионат СССР по борьбе 
дзюдо. 20.50 — «Васюганские 
вышкари», Документальный 
фильм.

I

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
лауреата международных 
фестивалей в Польше и 
Франции, лауреата премии 
челябинского ком|сомола 
(«Орленок» Магнитогорского 
театра куклы и laicrepa есВу- 
ратино» ПЕРЕНОСИТСЯ в 
концертный вал Дома сою
зов.

Спектакли для взрослых:
26— '26 сентября. «Дом, ко

торый построил Свифт».
27— 28 сентября. «Дракон». 
Принимаются заявки на

коллективные посещения.
Телефоны для справок: 

2-48-41; 2-52-04.

Театру кукол ТРЕБУЮТ
СЯ на фаботу уполвомо- 
чеяные по реализацим би
летов.

Оправки по телефонам: 
2J52-04; 2-48-41.

Дом культуры ГРЭС-Ц 
ПРИГЛАШАЕТ в детский 
ансамбль танца, в му
зыкальные жружки по клас
су фортепиано, аккордеона, 
в кружок вязания.

В связи со строительством 
жилого дома на территории, 
ограниченной улицами Азер
байджанской, Айвазовского и 
Молдавской, владельцам са
мовольно установленных ме’ 
таллических гаражей и пог. 
ребов необходимо до 30 сен
тября 1986 г. убрать все по
стройки, находящиеся на 
указанной территории и по 
обеим сторонам названных 
улиц.

Дом культуры ГРЭС-П 
ПРИГЛАШАЕТ ВЗРОСЛЫХ 
в танцевальный коллектив и 
вокальную студию, д драма
тический коллектив.

ФОТОШКОЛА  
«КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»

ПРОВОДИТ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАНЯТИЕ 
24 СЕНТЯБРЯ.

Томский филиал институ
та Запоибгипрозем МЕНЯЕТ 
новую автомашину ГАЗ-52 
(грузотакси) вя УАЗ-452 или 
«Кубанец».

Правки по телефону: 
На-24, 1.18-92.

Дом культуры ГРЭС-11 
п р и г л а ш а е т  на цоетоян. 
кую работу руководителей 
кружков художествеяной 
гимнветикк, ивостуд1П1, пре
подавателей по классу шта- 
ры, баяна, фортепьяно.

Коллектив ресторана 
«Кедр» выражает глубокое 
соболезнование работнице 
Л. П. Вмашовой в связи 
с безвременной смертью 
мужа

ЕМАШОВА 
Евгения Ивановича,

ПаследоваЬвцей 17 сентяб
ря.

Товарищи по работе вы
ражают глубокое соболез
нование Н. М. Студиловой 
по поводу^сме^ти^отца

Михаила Сергааанча.
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